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БОЛЬШЕ ПРОДУКЦИИ НА ЛЕТНИХ КОРИАХ!
Надои не по сезону
•  Каким быть соревнованию!
О Забыт собственный опыт.
•  Где обедать пастуху!

В разгаре лето — пора большого молока. Но мастера 
Крутоложненской фермы колхоза «1 Мая» оказались в 
непривычной для себя роли отстающих. В июне так и 
не удалось сократить разрыв в среднесуточных надоях 
молока на одну фуражную корову по сравнению в соот
ветствующим периодом прошлого года. О причинах от
ставания размышляет скотник-пастух этой фермы Н. А. 
БАРАНОВ:

— Пасу животных уже 
двадцать второй год. Такой 
благоприятной . погоды за 
последнее время не припом
ню. Буйно растет трава. В 

сравнении с прошлым годом 
корма на пастбищах—в изо
билии. А результатов, за 
которые не приходилось бы 
краснеть, нет. В чем же де
ло?

На мой взгляд, корень 
бед надо искать еще в ле
те прошлого года, когда за
готовлялись корма. Хоть и 
позволяла погода запасать 
сено, а все же готовили се
наж. Ни для кого не секрет, 
что этот сенаж низкого ка
чества: в погоне за тоннами 
зеленой массы в хозяйстве 
идут на нарушение техноло
гии приготовления кормов. 
А сена ничем не заменить.

Иной раз и добрым сло
вом вспомнишь прошлогод
нее лето. Трудная обстанов
ка мобилизовывала людей, 
принимались эффективные 
и своевременные меры, что.-., 
бы не потерять молоко. 
А вот нынче в организации 
летнего пастбищного сезо
на явственно пробивается 
холодок.

Может быть, хуже стали 
работать животноводы? Я 
не сказал бы этого. Начну 
с организации друда пасту
хов, поскольку летом мно
гое зависит от нас. Весь 
скот разбит на три гурта. 
За 'каждым гуртом закреп
лены по три пастуха. Па
сем по двое. суток, на 
третьи отдыхаем. В общем, 
это устраивает нас. Гурты 
—по 230—250 голов, на дояр
ку приходится по 30 ко
ров. Тоже наилучший вари
ант: дойка не затягивается.

Теперь о «минусах». Ещ е, 
и еще раз убеждаешься,

что нужны полноценное зе
леное кормление и подвоз
ка воды на пастбища, как 
это было в прошлом году. 
Иной раз обидно слышать 
следующие объяснения это
му: станем, мол, подво
зить корма, воду — пасту
хи заленятся. Так, выходит, 
лучше не добирать молоко? 
Но нам нет никакого резона 
работать спустя рукава. 
Ведь оплата нашего труда 
прямо связана с количест
вом и качеством получен
ного молока. Почему же 
мы должны подводить доя
рок, самих себя? Каждый 
из нас дорожит своей ра
бочей честью. Это наду
манные и несправедливые 
обвинения, прикрывающие 
нежелание наших руково
дителей по-настоящему
взяться за должную орга
низацию пастбищного со
держания скота.

Коров поим из луж, ко
торые пока еще не пере
сохли. Животные без боль
шой охоты пьют мутную 
воду, предпочитают дож
даться, когда мы пригоним 
их в лагерь, где есть прох
ладная и чистая вода. А 
раз коровы на пастбище не 
пьют, значит, и не едят 
траву. Стоят или норовят 
лечь. Кроме того, немало 
коров больных, страдают 
хромотой. Эти не идут на 
пастбища за несколько ки
лометров, остаются в лаге
ре у воды. Молока от них 
уже не взять. А ведь каж
дая могла бы давать по 
11—12 килограммов. Вот 
они, центнеры молока, не
добираемые ежедневно! Это 
еще раз убеждает, что надо 
подвозить корма, которые 
позволили бы вернуть в 
стадо бальных животных. 
А также всерьез надо за

няться ветеринарной рабо
той. Мало регистрировать 
заболевания, надо предотв
ращать их, лечить живот
ных.

Есть у нас замечатель
ный «дом животновода», где 
мы собираемся по вторни
кам. Заходя в помещение, 
обычно первым делом под
ходим к доске показателей. 
И остаемся в недоумении. 
Указывается только вало
вой надой по ферме и по 
группам. Почему-то пере
стали подсчитывать надоен
ные литры на одну коро
ву по группам, по гуртам. 
Не учитывается и качество 
продукции. Как говорится, 
все чохом. По-моему, это 
обедняет соревнование.
Например, как только на
ступает лето, так все вре- 

•мя слышим, чтО пастух — 
заглавная фигура. Но это 
слова. В тех же показате
лях работы не найдешь 
сведений о работе пасту
хов. Нет и соревнования 
между нашими звеньями. 
Наша „ работа как бы оста
ется в тени.

Дни животновода у нас 
проводятся более или менее 
регулярно. Но порой созда
ется впечатление, что тот, 
кто приезжает проводить 
их, порой сам не знает, о 
чем говорить. «Пожуем» 
цифры, хорошо, если луч
ших отметят, да еще лич- 

. ные просьбы выслушают— 
некоторые из них выполня
ются. Не получается дело
вого разговора.

Два примера. Все больше 
появляется гнуса. А вот 
спецраствора для борьбы с 
ним нет. Страдают живот
ные, да и нам. пастухам, 
приходится несладко. И 
еще. Просили мы секрета
ря партийной организации 
колхоза А. В. Селезневу, 
чтобы помогла организо
вать для нас горячее пита-' 
ние, -ведь мы по двое су- 
тбк без горячего. А пасем 
скот поблизости от полево
го стана. В ответ на 
просьбу получили обеща
ние. Однако все осталось 
по-старому.

Н. БАГАНОВ, 
пастух Крутоложнен
ской фермы колхоза 
«1 Мая» Нервомайского 

района.

Одними из первых в Томском районе перевели свое 
дойное стадо на пастбищное содержание животноводы 
Зоркальцевской МТФ совхоза «Октябрь». Пастьбу здесь 
доверили опытным, добросовестным пастухам. Таким, 
например, как В. Г. Жирнову. Почти два десятка . лет 
с наступлением летнего сезона он берется за это нелег
кое дело и выполняет его на совесть.

За первые тринадцать дней паетбищного содержания 
надой от каждой коровы стал больше на 400 граммов.

НА СНИМКЕ: В. Г. Жирнов.
Фото В. Вейлерта.

Годовой рубеж позади
Обычная утренняя картина в Красном Яре: по ули

цам к приемным пунктам и магазинам с бидончиками 
в руках спешат жители поселка лесозаготовителей. Не
сут они излишки молока, получаемого в своих личных 
хозяйствах. . '

— Ежедневно принимаем до ПЗОО килог'ра-ммЪв моло
ка, — рассказывает сборщица приемного пункта 3. М. 
Черкашина. — Год назад, например, молока сдавалось 
вдвое меньше. Просто лучше организовали дело.

Увеличен штат работников приемного пункта, теперь 
людям не приходится стоять в очередях. Заготовитель 
М. М. Крапчатова уже на пенсии, но продолжает тру
диться. Ежедневно она объезжает магазины, собирает 
молоко, сдает его на переработку.

В молокоприемном пункте, действующем в Красном 
Яре, не сидят без дела. Е. С. Королева собранную про
дукцию сепарирует, пастеризует, охлаждает. Дел хва
тает на весь день.

Также хорошо организована работа молокоприемных 
пунктов во многих других селах. Это позволило району 
уже в июне выполнить годовой план по закупкам .мо
лока от населения. Сдано государству свыше 400 тонн.

Среди заготовительных организаций наиболее ус
пешно потрудился орс Ергайского леспромхоза. Повсе
дневно вели работу с населением Новокривошеинский, 
Жуковский, Никольский, Иштанский сельские Советы. 
Ответственно отнеслись к этой работе в совхозах «Кри- 
вошеинский» и имени Свердлова.

Разработана система материального и морального по
ощрения заготовителей, лучших сдатчиков, постоянно 
подводятся итоги работы заготовителей.

Закупки молока у населения продолжаются.
Г. НЕСТЕРОВА.

Кривошеинский район.

ТОМСКИЙ
Н Е Ф Т Е Х И М И Ч Е С К И Й ТРУДЕН ПУТЬ до I I I
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— Пускать мы еще не на

учились.
Это горьковатое признание 

можно услышать сегодня от 
многих людей, возглавляю
щих те или иные подразде
ления Всесоюзной ударной. 
Речь идет о недооценке са- 

■ мой последней стадии соз- 
(Й! Дания крупнотоннажных хй- 
** мических производств. Ка

залось бы — что за наука? 
Все построено, как надо, все 
смонтировано, все узлы об
катаны и приняты рабочи
ми комиссиями. Остается 
только нажать кнопку, и... 
Но ' именно тут-то и начи
нается самая сложная, са
мая ответственная, самая 
Придирчивая и мелочная ра
бота. Начинаются непред
сказуемые задержки, обнару
живаются многие неожидан
ности.

НУ КТО БЫ мог, на
пример, подумать, что 
из-за одного-единст- 

вённогр соединения в тру
бах получение ректификата 
будет отлржено минимум на 
пять дней? Это соединение 
типа грайлок (проще гово
ря, хомут) было поставлено 
в полном соответствии про
екту на трубах, подающих 
под высоким давлением пар. 
Фланец пробило, началась 
утечка пара. Стали разби
раться, и выяснилось, что 
вообще-то грайлок может

ставиться лишь на прямых 
участках трубопроводов и 
там, где исключена всякая 
возможность вибрационных 
нагрузок. А тут была эста
када на 24-метровой высо
те (что само по себе пред
полагает вибрацию — хотя 
бьг от ветра) плюс изгиб 
трубы в непосредственной 
близости к хомуту. Словом, 
опять подвел поставщик... 
Впрочем, подкачали, и мон
тажники. не выдержавшие 
заданный допуск — вместо 
одного допустимого милли
метра отклонение составило 
целых четыре...

Тут можно было бы спо
рить, искать крайних, вы
яснять степень вины. Руко
водители треста «Проммеха- 
номонтаж* сделали проще и 
честнее. Разбираться, ска
зали, можно и по ходу де
ла, а пока давайте мы все 
же исправим. И в самое ко
роткое время организовали 
на эстакаде работу лучших 
своих специалистов. И то: 
предстояло ведь вырезать 
приличный участок из сере
дины 350-миллиметровой 
трубы и вварить на его ме
сто так называемую «ка
тушку».

ЭТОТ пример говорит о 
многом. Во-первых, о 
закономерности мно

гих случайностей, обнару
живающихся на последних

стадиях (до злополучного 
грайлока были такие же не
предвиденные ситуации с 
компрессором высокого дав
ления, с котлами-радиато
рами, с подшипником тур
бины и т. п.), — то есть о 
далеко не безукоризненном 
качестве поставок. Во-вто
рых, о деловой и ответст
венной атмосфере, царящей 
на площадке метанола. Не
смотря на '«цейтнотное» по
ложение, создатели крупней
шей в мире установки де
лают все, чтобы производ
ство стало идеальным с са
мого первого дня эксплуата
ции. Гарантия этому одна: 
абсолютное качество всех 
систем и узлов, входящих в 
состав нового производства.

ПОКА еще производство 
существует самые по
следние дни с эпитетом 

«будущее». Переход из бу
дущего в настоящее обеспе
чивает сотни людей из мно
гих коллективов: оргхимов- 
цы, эксплуатационники
ТНХК, монтажники. Скоро 
все они уйдут отсюда, ос
тавив в цехах тех, кто не
посредственно занят на ос
новном производстве. По 
штатному расписанию это 
171 человек. Каждая смена 
:— всего 22, работающих.

Чтобы представить - значи
мость каждого работника 
производства, его, так

сказать, удельный вес в 
большой химии, нужно 
знать еще несколько цифр. 
Двадцать предприятий
страны, на которых работа
ет несколько тысяч чело
век, выпускают ежегодно 2 
миллиона тонн метилового 
спирта. Одна лишь томская 
установка даст годовую 
прибавку в 750 тысяч тонн. 

ПРОЧЕМ, эти цифры,- 
приятные сами по се- 

_ бе, лучше было бы 
приберечь для празднично
го дня, который ожидается 
вскорости. А сейчас хотелось 
бы вернуться к тому, с чего 
начат этот . репортаж, к 
фразе «пускать мы еще не 
научились». Кроме чисто 
объективных ' трудностей, 
присущих всем без исклю
чения новым предприятиям 
отрасли (эти трудности свя
заны с освоением невидан
но крупных мощностей, не
знакомой технологии, иначе 
говоря — с отсутствием 
опыта), есть и другая сто
рона дела. Она в том, что 
мы пока не научились тол
ком использовать наши 
вполне реальные возмож
ности, не привыкли рабо
тать равно напряженно на 
всех этапах, не умеем а 
должной мере распоряжать
ся нашими ресурсами. Ина
че чем объяснить неимовер

но затянувшуюся сдачу це
ха № 202 (готовой продук
ции), 'отставание с благо
устройством, неготовность 
парка цистерн? Чем, нако
нец, объяснить совершенно 
не приличествующее такому 
индустриальному гиганту, 
как ТНХК, отношение к 
оборудованию и материалам 
со стороны его руководства? 
Весь эффект промышленной 
мощи теряется, когда ви
дишь где-то на задворках 
основного производства ма
териальные ценности на 
миллионы рублей, свален
ные так, как не положено, 
как нельзя, как представить 
себе невозможно.

...Последний факт — не 
для того, чтобы снизить вы
сокий сегодняшний настрой, 
царящий на Нефтехиме. 
Просто такие факты многое 
объясняют, в том числе — 
и в истории затянувшегося 
пуска. И пусть оборудова
ние и материалы, о которых 
идет речь, предназначены 
уже не для Метанола-750, 
а для следующего по оче
реди производства формали
на и карбамидных смол, это 
не меняет дела. Ибо пуск 
третьего производства ТНХК 
совсем не за горами, и пов
торять предыдущие ошибки 
на этом объекте вовсе не
мыслимо.

В. ЛОЙША.

}

В ПОЛЕТЕ—« СОЮЗ Т-9»
В соответствии с прог

раммой исследования кос
мического пространства
27 июня 1983 года в 13 ча
сов 12 минут московского 
времени в Советском Союзе 
осуществлен запуск косми
ческого корабля «Со
юз Т-9», пилотируемого 
экипажем в составе коман
дира корабля Героя Совет-

: Сообщение ТАСС
ского Союза летчика-космо
навта СССР полковника 
Ляхова Владимира Афа
насьевича и бортинженера 
Александрова Александра 
Павловича.

Программа полета пре
дусматривает стыковку ко
рабля «Союз Т-9» с орби

тальным комплексом «Са
лют-7» — «Космос-1443».

Экипажу предстоит вы
полнить научно - техниче
ские и медико-биологиче
ские исследования и экспе
рименты на борту пилоти
руемого комплекса.

Самочувствие космонав
тов Ляхова и Александро
ва хорошее.

»К о м а н д и р  к о р а б л я  « С о ю з  Т- 9  

Герой Советского Союза летчик-космонавт СССР 

полковник Л Я Х О В  Владимир Афанасьевич
Герой Советского Союза 

летчик-космонавт СССР
Владимир Афанасьевич Ля
хов родился 20 июля 1941 
года в городе Антрацит Во- 
рошиловградской области.

После окончания в 1964 
году Харьковского высше
го военного авиационного 
училища летчиков сложил 
в Военно-Воздушных Силах. 
Освоил несколько типов са

молетов. . Имеет квалифика
ции «Военный летчик пер
вого класса» и «Летчик-ис
пытатель третьего класса».

В. А. Ляхов — член Ком
мунистической партии Со
ветского Союза с 1963 года.

В 1967 году Владимир 
Афанасьевич был зачислен 
в отряд космонавтов.

В 1975 году без отрыва 
от работы в Центре подго

товки космонавтов В А.
Ляхов окончил Военно-воз
душную академию имени
Ю, А. Гагарина.

Свой первый космический 
полет продолжительностью 
175 суток Владимир Афа
насьевич совершил в 1979
году в качестве командира 
корабля «Союз-32» и орби
тальной станции «Салют-6».

»Б о р т и н ж е н е р  к о р а б л я  ««Союз Т - 9  

А Л Е К С А Н Д Р О В  А л е к с а н д р  П а в л о в и ч
Александр П а в л о в и ч  

Александров родился 20 
февраля 1943 года в Моск
ве.

С 1964 года после оконча
ния службы в рядах Совет
ской Армии А. П. Алек
сандров работает в конст
рукторском бюро.

В 1969 году он закончил 
вечерний факультет Мос
ковского высшего техниче
ского училища имени Бау
мана.

Принимал участие в раз
работке систем управления 
космических аппаратов.

А. П. Александров — 
член Коммунистической

партии Советского Союза С 
1970 года.

В отряд космонавтов был 
зачислен в 1978 году. Про
шел полный курс подготов
ки по программе пилотиру
емого корабля «Союз-Т» и 
орбитальной станции «Са
лют».

В А Х Т А - 8 3
На самых дальних таежных вахтах «Томлеспро- 

ма», где сейчас сосредоточены ударные силы ле
созаготовителей, хорошо понятны слова, выска
занные в речи на Пленуме Генеральным секрета
рем ЦК КПСС Ю. В. Андроповым: «...главная про
изводительная сила — это, конечно, человек, его 
трудовая деятельность».

Сегодня мы сообщаем, как идут дела на лесных 
вахтах.

ПОЕДИНОК ВЫИГРЫВАЮТ ЛЮДИ
Такой большой воды, ка

кая хлынула нынче с вер
ховьев Тыма, не помнят
здешние старожилы. Она 
резко  усложнила работу
вахтовых участков Карга- 
сокского лесопромышленно
го комбината: оказались

затопленными нижние скла
ды на вахтах Ванжиль, 
Подельга I и II, Пыль-
Карамо и частично на Кос
це. В воде оказался ниж
ний склад в Киевском 
Егане, чего никогда не бы
вало.

Сейчас паводок пошел на 
убыль, но он успел натво
рить много бед: размыл,
например, и унес насып
ной грунт с разделочных 
эстакад. На помощь лесо
заготовителям пришли рай
онные организации. Две 
мелкотоннажные баржи с

дорожной техникой на бор
ту поднялись вверх по Ты- 
му. До самой дальней вах
ты они преодолели 550 ки
лометров., По указанию рай
кома КПСС и райисполкома 
из райцентра отправлены два 
бульдозера, три скрепера, 
шесть самосвалов. Еще 
раньше комбинат выделил 
и перебросил по воде свою 
дорожную технику: буль
дозеры, самосвалы, погруз
чики. На вахте Ванжиль 
идет отсыпка грунта под 
эстакады, начаты работы в 
Пыль - Карамо. За 10 дней 
комбинат планирует на 
всех вахтовых участках 
привести нижние склады в 
рабочее состояние. Ликви
дацией последствий боль
шой воды заняты сто че

ловек, 25 из них присланы 
в помощь из организаций 
райцентра.

В июне комбинат идет с 
отставанием по заготовке и 
вывозке, производству де
ловой древесины. Правда, в 
последнее время удалось на
брать стабильный ритм и 
при графике 2,5 тысячи за
готавливать каждые сутки 
на тысячу кубометров боль
ше. И все-таки месяц закан
чиваем задолжниками. На 
июль ставится задача: загото
вить плановые 74 тысячи, вы
везти 67, произвести 52 ты
сячи деловой. А также пе
рекрыть отставание по за
готовке, производству дело
вой древесины, частично по 
вывозке.

Г. ШЕФЕР, 
директор Каргасокского 

Л ПК..

О лим пийская  рад ует
Кузуровский лесопункт 

Белоярского ЛПК пять лет 
назад освоил вахтовый ме
тод, первым открывал вах
ты Треш, Школьную. И 
все это время вахтовиков 
возглавляет ветеран труда 
Василий Онуфриевич Юр- 
кив. Два года стояла на 
164-м километре по реке Ли
сице вахта Олимпийская. 
Название она свое сохраня
ет, но Уже несколько раз 
перебазировалась на новые 
места.

Вот и нынче от прошло
годних лесосек она пере
двинулась на 30 километ
ров. Перенести вахтовый 
участок — дело весьма 
сложное и ответственное. 
Зимой потребовалось проло
жить дорогу к новому мес-

Т р е в о ж н ы й

Технику- на
Известный в области 

лесозаготовительный комп
лекс Александра Николае
вича Храмцова работает на 
вахте Немагин Бор. План 
участку на сезон—60 тысяч 
кубометров, а обязательст
во коллектива — 100 тысяч.

Перебазировка в вахто
вые лесосеки началась в 
апреле. Заготовить здесь 
жалось в этом месяце 
больше четырех тысяч. В 
мае план резко увеличил
ся и составил 8 тысяч. Но 
А. Н. Храмцов с товари
щами дали больше — почти 
10 тысяч кубометров. Такой 
же план остался на июнь. 
Но к середине третьей де
кады было заготовлено не
многим больше 6 тысяч. В 
сравнении с маем темпы 
снизились. В  чем дело?

ту, к назначенному сроку 
перевезти и поставить 
жилье, обустроить площад
ку под вахтовый поселок, 
отдельную площадку под 
ГСМ, построить баню, пе
карню, электростанцию, вы
рыть колодец.

Первый заезд на вахту 
лесозаготовительным комп
лексом В. О. Юркива был 
сделан в середине мая. При 
плане 6 тысяч кубометров 
он заготовил девять. После 
отдыха дома коллектив 
вернулся в тайгу 9 июня и 
останется там до конца 
месяца. Июньский план—13 
тысяч кубометров. К сере
дине последней декады на 
счету передовиков было 10 
тысяч кубометров.

Если в первый заезд в 
состав комплекса входило 
пять звеньев, сейчас их 
число доведено до семи. 
Так остается до конца се
зона. >

Регулярно, два раза в ме
сяц, к вахтовому поселку 
прилетает почтовый само
лет и сбрасывает свежую 
корреспонденцию. У вахто
виков есть телевизор, де
монстрируются кинофиль
мы.

За сезон здесь намечено 
уложить в запас 90 тысяч 
кубометров леса.

И. ДУРНЕВ, 
секретарь парткома Бе

лоярского ЛПК, 
наш нешт. корр.

с и г н а л  « КП»

прикол, пилу-в руки
На вопрос «КП» лесного 

штаба отвечает начальник 
производственного отдела 
Ингузетского леспромхоза 
В. С. Варданян:

— Предполагалось, что на 
вахте комплекс будет рабо
тать на базе агрегатной 
техники. Сюда завезли две 
валочные машины ЛП-19, 
четыре ЛП-18А и два 
ЛТ-154 для трелевки. Но 
вся технология нарушилась 
Обе валочные машины ос
тановились: у одной сло
мался сдвоенный насос, у 
второй вышел из строя 
двигатель. Вертолетом за
везли, сюда другой двига
тель, но и он сломался. Без 
валочных машин нечего 
делать и двум бесчокерным 
тракторам ЛТ-154. Пытаем
ся поправить дело.

ОТ РЕДАКЦИИ: В ело 
ный «переплет» поп 
комплекс. Вахта вынужд 
на была срочно возвр 
щаться к старой технол 
гии. В лесосеку вста. 
вальщики с бензомоторш 

, ми пилами. Троих наш. 
у себя на вахте, четверт 
го привезли из Клюкви 
ки. Снова ручной труд, 
сложные дорогостоящие м 
шины простаивают.

В этом году в Ингузе 
ском леспромхозе планир 
ется на вахтах заготови’ 
160 тысяч кубометров. Об: 
зательства коллективов ей 
выше. Но успех будет обе 
печен только при одно 
непременном условии — ш 
стоянном внимании к ва: 
товым делам, оперативно 
решении всех неотложны 
вопросов.
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Т о л ь к о
первый этап

В основе успехов томских животноводов 
лежит и продуманная система массово- 
политической работы.
Томский район на всем 

протяжении зимовки скота 
удерживал первенство в со
ревновании районов обла
сти. За пять месяцев надой 
от коровы составил 1.207 
килограммов молока, что на 
63 килограмма больше про
шлогоднего. Успешно прове
ден перевод скота на па
стбища. В этот сложный 
период не допущено спада 
надоев, и сейчас они ста
бильно повышаются. На 20 
июня среднесуточный надой 
от коровы был равен 10,5 
килограмма — плюс 0,3 ки
лограмма но сравнению е 
соответствующим периодом 
прошлого лета.

В немалой степени орга
низованному, слаженном? 
труду животноводческих 
коллективов способствовала 
целенаправленная массово- 
политическая деятельность. 
На 33 фермах дейст

вуют центры общественно- 
политической работы, воз
главляют которые опытные, 
знающие люди. Такие, на
пример, как Е. И. Дьякова 
(Семилужское отделение 
совхоза «Красное знамя»), 
Е. П. Тзоменцева (Рыбалов- 
свая ферма совхоза им. 
50-летия СССР), Л. А. Не
устроева (Зоркальцевский 
комплекс совхоза «Ок
тябрь»), В. С. Ивахненко 
(Вершининский, комплекс 
ОПХ им. Б. Н. Сидоренко) и 
многие другие.

Своевременное обновление 
наглядной агитации, красоч

ное оформление итогов со
ревнования, лекции, беседы, 
встречи с работниками ис
кусства, вечера чествования 
передовиков — вот далеко 
не полный перечень того, 
что делается в центрах.

В период подготовки к 
переводу окота на пастбищ
ное содержание четкие за
дачи были поставлены пе
ред идеологическим акти
вом. Необходимо было поза
ботиться о своевременном 
ремонте и оформлении лет
них агитплощадок, куда на 
теплые месяцы перемещает
ся вся массово - политиче
ская работа. По заказам 
совхозов в районной худо
жественной мастерской из
готовили лозунги, плакаты, 
стенды. Продумали план ме
роприятий на лето, расста
новку сил.

В первой декаде июня ра
ботники отдела пропаганды 
и агитации райкома партии 
совместно с редакцией рай
онной газеты провели рей
ды — проверили, как нача
ли действовать центры на 
летних доильных площад
ках. Проверка показала, 
что в большинстве совхозов 
наряду с решением органи
зационных, хозяйственных 
задач внимательно отнес
лись и к созданию нор
мальных условий для труда 
и отдыха животноводов. На
пример, в совхозе «Трудо
вик* (труженики фермы 
обязались получить здесь 
за пастбищный период по

1.140 килограммов молока) 
со вкусом продумано офор
мление агитплощадки. Обо
рудован вагончик. Для де
журных екотников-паетухов 
организовано горячее пита
ние. Массово-политическая 
работа находится иод конт
ролем секретаря партийной 
организации В. Д. Куприя
нова. Кстати, сейчас в хо
зяйстве получают по 12,5 
килограмма молока от коро
вы (один из лучших пока
зателей в районе). Прибав
ка к уровню прошлого го- 
дЪ. — 2,5 килограмма.

В совхозе «Красное зна
мя» всю заботу по оформ
лению летних агитплощадок 
взяли на себя библиотекарь 
Е. М. Дьякова и председа
тель профкома В. А. Зайце- ■ 
ва. Доярки, скотники из 
информационного табло мо
гут узнать о результатах 
работы за каждый день, не
делю, месяц.

Хорошо подготовили лет
ние агитплощадки и в сов
хозе «Октябрь». Личные и 
коллективные обязательства 
животноводов во всех отде
лениях вывешены на вид
ном месте. Здесь же на 
стенде условия социалисти
ческого соревнования, его 
результаты. Регулярно у 
животноводов бывают по
литинформаторы, агитаторы.

Однако проверка выявила 
и существенные недостатки. 
Явно затянулась подготовка 
идеологических центров в 
совхозах «Родина», «Тахта- 
мышевский». Здесь не было 
конкретных планов массо
во-политической работы, в 
запустении — агитплощадки. 
В «Тахтамьгшевском» вооб
ще отсутствовал вагончик, 
где можно было бы разме
стить наглядную агитацию, 
собраться дояркам, пасту
хам. Правда, после публи
кации материалов рейда в 
районной газете положение 
дел в «Тахтамьгшевском» 
улучшилось.

Летом важно обеспечить 
действенную массово-поли
тическую работу. В течение

лета на агитилощадках у 
животноводов, как и преду
смотрено планом мероприя
тий райкома КПСС, не раз 
побывают районный агит
поезд, участники художест
венной самодеятельности 
совхозов, лекторы, медики. 
По графику обслуживает 
тружеников ферм автолав
ка.

Первостепенное внимание 
уделяется организации со
ревнования, его гласности. 
Ежедневные сообщения о 
тех, кто сегодня впереди, 
подъем флага трудовой сла
вы в честь победителей, вы
пуск «молний» и бревых 
листков, беседы агитаторов, 
политинформаторов — все 
это забота идеологических 
звеньев, созданных парт
комами. В хозяйствах на
чались праздники животно
водов. Они посвящаются на
чалу летнего пастбищного 
сезона. Чествуют тех, кто 
добился высоких результа
тов в зимний период, ут
верждаются личные и кол
лективные обязательства на 
лето.

Но, конечно, не количе
ством мероприятий измеря
ют свою работу идеологиче
ские активисты. Главная 
цель их — мобилизация 
животноводов на безуслов
ное выполнение планов и 
обязательств третьего года 
одиннадцатой пятилетки.

Успешная деятельность 
центров общественно-поли
тической работы на летних 
дойках, агитплощадках, по
стоянное внимание руково
дителей к людям, находя
щимся на переднем крае, 
безусловно, помогут претво
рить в жизгфз требование 
июньского Пленума ЦК 
КПСС: «Теснее связывать 
идеологическую работу с 
борьбой за выполнение 
ключевых народнохозяйст
венных ж социально-поли
тических задач».

Г. РОГОЖИНА,
редактор районной га
зеты «Правда Ильича*.

М н о г о е  д а н о  
к о л л е к т и в у

Напряжение задач, организация произ
водства воспитывают ответственность, де
ловитость, партийность.
Все мы сейчас живем под 

впечатлениями решений 
июньского Пленума ЦК 
КПСС. Мне, как коммуни
сту, получившему хорошую 
школу жизни в комсо
мольско-молодежном кол
лективе, особенно понятны 
заботы партии о трудовом 
воспитании юношества. За
боты о том, чтобы молодые 
работали с высокой само
отдачей, умело развивали 
способности и отдавали си
лы тому делу, которое им 
поручено, за которое взя
лись и по призванию, и по 
долгу совести.

Прошел год после X IX  
съезда ВЛКСМ, делегатом 
•которого я был. Памятный 
год съезда наш коллектив 
закончил досрочным вы
полнением социалистиче
ских обязательств. А под
ступаясь к следующему, мы 
думали, как лучше ответить 
на призыв ноябрьского Пле
нума ЦК КПСС, ударно по
работать в сердцевинном

году пятилетки. Нас ие уст
раивала старая организация 
труда. Об атом задумывался 
и Ю. М. Тот-оглы, несколь
ко лет возглавлявший кол
лектив. Пришел за советом 
к своим товарищам, комму
нистам. Всё мы поддержали 
его предложение о создании 
лесозаготовительного ком
плекса, Юрий Михайлович 
его возглавил, мне, много 
лет проработавшему с ним 
вместе (был комсоргом, 
партгрупоргом), поручили 
бригадирство.

Дело новое для нас. Но в 
коллективе жил дух неус
покоенности, поиска, утвер
дившийся в комсомольско- 
молодежной среде. Взяли 
мы поначалу обязательство 
заготовить 95 тысяч кубо
метров древесины. Потом 
увеличили его на 2 тыся
чи, а теперь наша цель — 
103 тысячи.

Не с потолка брали эти 
цифры. Рассчитывали, взве
шивали. А главное — была

та уверенность в надежно
сти каждого члена коллек
тива, которая позволяет ра
ботать упорно, результатив
но, без парадности и шуми
хи. Нас — три десятка, у 
большинства — многолет
ний опыт. Справедливо гово
рится; коллективу многое 
дано. Складывался он не 
один год к сложился проч
но. Не могу припомнить 
случая, когда бы кто-то ухо
дил от нас просто так, не 
захотев работать. Это под
линное товарищество не 
пришло со стороны. Мы 
боролись за него. Доводи
лось мне слышать: обеспечь 
работу, дай рубль, и дело 
само собой образуется. В 
доказательство примеры 
приводятся- Но жизнь 
учит, что одно материаль
ное вознаграждение никогда 
не решит всех проблем 
взаимоотношений людей в 
производственном коллек
тиве.

Очень верно сказал на 
июньоком Пленуме ЦК 
КПСС товарищ Ю. В. Анд
ропов, что недостаточная 
зрелость сознания людей 
наносит серьезный ущерб 
делу. Взять наш коллектив. 
Четкая организация труда и 
его оплаты зиждется на 
принципе понимания каж
дым ответственности не 
только за свой личный 
вклад, но и за работу всех. 
Этот принцип сложился в 
результате воспитательной 
работы, проводимой партий

ной группой. И здесь очень 
важен пример коммунистов. 
На них у нас ориентируют
ся все. Так уж сложилось: 
когда надо что-то сделать 
для всего коллектива, может 
быть, даже в ущерб лично
му заработку, за такое бе
рутся коммунисты. Вот сей
час перебазируемся на вах
ту Подельга-2. Подгото
вить все для слаженной 
работы '■ поехала группа, 
возглавляемая трактористом 
партгрупоргом М. И. Суха
ревым.

Авторитет членов партии 
растет. Он виден и в том. 
что наши лучшие люда 
вступают в члены КПСС. 
Теперь у нас двенадцать 
партийцев. Идут к • нам *  
молодые. Мне очень прият
но, что мои два брата , при
шли в коллектив и стали 
коммунистами.

В  третьем году пятилетки 
мы работаем с особым 
подъемом. С полугодовым 
заданием справились еще в 
мае. Одновременно выпол
нили и план трех лет пяти
летки. Успех не случаен. Мы 
стали опытными, повзросле
ли, научились работать 
четко, ритмично. У моих 
товарищей прекрасные по
рывы юности подкрепились 
жизненной мудростью.

Ю. УШАКОВ, 
бригадир лесозаготови
тельного комплекса Кар- 
гасокского лесопромыш
ленного комбината, де
легат X IX  съезда ВЛКСМ.

АДРЕС
НОВОСТЕЙ

Т И А С У Р

Техника будущего
В этом году сотрудники 

ТИАСУРа и НИИ автомати
ки и электромеханики полу
чили 65 авторских свиде
тельств, 34 положительных 
решения. По результатам 
научно - исследовательских 
работ оформлено 93 заявки 
на изобретения, авторами 
14 из них стали студенты.

Творческая мысль направ
лена в основном на усовер
шенствование устройств в 
области импульсной и ра- 
диоиэмерительной техники, 
телевизионной автоматики, 
конструирования радио
электронной аппаратуры. 
Например, генератор пило
образного напряжения, соз
данный доцентом В. А. 
Бондарем, может быть ис
пользован в измерительных 
устройствах при испытани
ях и настройке электрон
ных устройств и систем — 
там, где требуется высокая 
точность измерения.

В области телевизионной 
автоматики ряд усовершен
ствованных устройств для 
измерения координат мало
размерных объектов пред
ложены Ю. В. Мартышев- 
ским, В. А. Кермилиным, 
А. Д. Бордусом.

На реализацию Продо
вольственной программы на
правлена творческая дея
тельность старшего научно
го сотрудника Ю. Н. Жуко
ва. Его «Мостовое устройст
во для сельехоховяйетвен- 
яых. работ» защищено бло
ком изобретений.

Дипломирование 
на заводе

Каждый пятый выпуск
ник радиотехнического фа
культета проходит пред
дипломную практику и 
дипломирование на месте 
будущей работы. Вот поче
му большая часть проектов 
рассчитана на практическое 
применение. 8 нынешних 
дипломников прошли хоро
шую школу технического 
творчества в студенческом 
конструкторском бюро «Ма
як».

Многие работы студентов- 
радиотехников отмечены 
на институтских и респуб
ликанских научно-техничес
ких конференциях грамота
ми, благодарностями и пре
миями.

Было много 
вопросов

В период преддипломной 
практики пятикурсники 
ведут активную лекционно
пропагандистскую работу. 
В школах, ГИТУ, производ
ственных коллективах, сту
денческих группах младших 
курсов ими прочитано в 
этом году 350 лекций. Вот 
один из отзывов, на цикл 
бесед, проведенных в меж- 
ппсольном учебно-производ
ственном комбинате Ленин
ского района: «Студенты
проводили беседы квалифи
цированно, особенно увле
кли ребят темы: «Роботы
— разумные машины», «Ла
зеры и их применение», 
«Развитие микроэлектро
ники». Ребята задавали 

много вопросов». 
И. СИНЯ ЕВ А.

КАЖДОМУ МОЛОДОМУ ТРУЖЕНИКУ -  
С Р Е Д Н Е Е  О Б Р А З О В А Н И Е

ТРУДНО БЫ ТЬ  
В Е Ч Е Р Н Е Й

Если основной показатель 
'  работы дневной вредней 

школы — количественная и 
качественная успеваемость, 
то в вечерней — своевре
менный набор и сохране
ние состава учащихся.

— Это у нас проблема 
номер один — выжить, — 
говорит директор шкоды 
рабочей . молодежи № 3 
Иван Федорович Швецов,

Возможно, у кого-то из 
преподавателей дневной
школы цифра 30 процентов 
отсева за учебный род вызо
вет недоумение: мол, как 
это до сих пор держат та
кого руководителя. Но бо- 
леень отсева в последние 
пять-семь лет лихорадит 
не только ШРМ № 3, Он  ̂
поразила — и давно — все 
вечерние и заочные школы 
города, педагоги которых с 
упорством альпинистов
штурмуют организации и 
ведомства, ,  где возможно 
отыскать хоть кого-то из 
молодых людей, не имею
щих среднего образования.

За фактами далеко хо
дить не надо. Те же пять- 
семь лет назад за ШРМ К* 3 
числилось всего 16 предпри
ятий е планом набора 400— 
450 человек. В  прошлом 
учебном году эти показате
ли сменились соответствен
но на 33 и 950. Это породи
ло массу проблем, которые 
прямо или косвенно стали 
причинами отсева. Одна из 
них — множество мелких 
предприятий, которые раз
бросаны по всему городу. 
План набора в них очень 
мал (например, в автоко
лонне № 1975 — девять че
ловек, в «Облгазе» — 11,
в «Томскэнерго» — 1, тресте 
столовых № 2, включающем 
в себя 21 предприятие,—61 
человек и лишь на мано
метровом заводе — 120). По
э т о м у  и работать преподава
телям школы с учениками 
и руководителями чрезвы
чайно трудно. Одному из 
педагогов школы во 
время записи учащихся на 
новый учебный год при
шлось выдержать такой ди
алог с молодыми грузчика
ми лнкеро - водочного за

вод*.
— Сколько вы учились ж

сколько получаете? — спро
сили они учительницу. —Ну 
вот, ведите?! А у нее семь 
классов образования и еже
месячная зарплата — не 
меньше трехсот!

— Но ведь в средней шко
ле вы получите систему 
знаний, культурное разви
тие, — убеждала их педа
гог.

— Разве мало в городе 
культурных учреждений, где 
можно и отдохнуть, и уз
нать что-то новое, инте
ресное? —- парировали собе
седники.

Подобные разговоры при
ходится вести всем учите
лям вечерней школы. По
этому, на мой взгляд, ко
рень вьвкиваемости «ве
черки» еидит в высокой ра
ботоспособности, энтузиаз
ме и преданности делу 29 
преподавателей ШРМ № 3. 
Это талант, человеческий и 
профессиональный, _Н. П. 

-Сизовой, заведующей учеб
но - консультац и о н н ы м  
пунктом манометрового за
вода, историка М. А. Суворо
вой, химика -биолога Г. А. 
Хабаровой, литератора Е. Ф. 
Друбы помогает школе 
жить.

Но все же главная роль 
учителя заочной — вечер
ней школы —агитационная. 
Надо уметь так поговорить 
с парнями и девушками, не 
имеющими среднего образо
вания, чтобы им захотелось 
учиться.

Виктора Баранова и Ми
хаила Федорова, , водителей 
е центральной телефонной 
станции, в полном смысле 
слова нашла три года назад 
преподаватель физики
Р. С. Бриккер. Виктор за
кончил ГПТУ-5 в 1968 году, 
Михаил — ГПТУ-6 в 70-м. 
Разрыв в учебе ощутимый, 
многое забыто, да и поздно
вато вроде учиться.

Но Раиса Семеновна на
шла к ним подход, убедила 
ребят продолжать учебу. 
Записались они в девятый 
класс. Сейчас успешно за
кончили одиннадцатый и 
не жалеют. Оба после шко

лы собираются идти на ме
ханическое отделение авто
дорожного техникума.

— Пришли мы в школу, 
нам понравилось, как тол
ково учителя все объясня
ют. Много нового узнали, а 
через год сагитировали еще 
четверых ребят из нашего 
гаража. Теперь все у нас на 
работе будут с® средним об
разованием, — рассказыва
ет Михаил Федоров. — Ъ 
этом году у меня дочь пой
дет в первый класс, не 
стыдно будет и перед ней: 
если обратится за помощью 
— не спасую.

Михаила поддерживает и 
техник НИИ ядерной физи
ки Нина Безденежных. Ей, 
как Виктору и Михаилу,
29 лет. Они все в шутку 
называют себя старичками, 
потому что за Последние 
пять лет состав учащихся 
помолодел. 1

В ШРМ № 3 Нина при- I  
Шла вместе с мужем Вяче- \ 
славом, шофером обкома 
комсомола. Трудно было на 
первых пора?: маленькая 
дочка, работа в разные 
смены....За три года сумели 
втянуться. Оба С мужем со
бираются поступать на ве
чернее отделение машино
строительного техникума.

Поговоришь с такими ре
бятами, и ©разу становится 
ясно: нужна работающему 
человеку «вечерка». Тот 
факт, что только в прош
лом году одна ШРМ № 3 
дала городу 160 выпускни
ков со средним образова
нием, красноречивее мно
гих доказательств.

А нынче экзамены сда
ли 178 одиннадцати- 
кл лесников и 20 восьми
классников. В отличие ОТ 
выпускников дневных школ 
им не надо задумываться 
о выборе профессии. Рабо
чая закалка, терпение, на
стойчивость, внимательное 
отношение учителей помо
гли им получить аттестат 
зрелости,

А у педагогов начался но
вый этап работы — набор 
учеников. А иначе как же 
«вечёрке» жить?

Г. СВИРИДОВА.

На днях в Томске прохо
дила первая Всесоюзная 
конференция «Диагностика, 
лечение и организация он
кологической помощи боль
ным опухолями головы и

щей». В ней приняли уча
стие более ста врачей и 
ученых из различных го
родов страны.

НА СНИМКЕ (слева на
право): участники конфе

ренции С. Ш. Баймаканова, 
Г. И. Чиж, В. М. Брам- 
берга, Б. В. Билетов, А. И. 
Пачес, Б. М. Втюрин, Е. Д, 
Кицманюк.

Фото Н. Потапова.
ВЖИШЙИШ1ННМ1ИН

ЭФФЕКТИВНОСТЬ ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ

БОРЬБА ЗА СУЩЕСТВОВАНИЕ,
И Л И  В О К Р У Г  П Л А Н О В  О Д Н О Г О  Р  С У

«Кто хочет что-либо 
сделать -— находит 
средство, кто хочет ни
чего не делать — ищет 
причину», — гласит пла
кат у входа в контору 
РСУ управления торгов
ли.

— Это наше несчастное 
РСУ, — сказал в самом на
чале нашего разговора за
меститель начальника об
ластного управления тор
говли Ю. С. Каяушин.

Правильнее, конечно, бы
ло сказать «несчастный 
РСУ» потому, что речь
идет о ремонтно-строитель
ном участке, а не об уп
равлении. Впрочем, лет 
семь назад было и управ
ление. Планы из года в 
год оно не выполняло, и в 
управлении торговли реши
ли, что обойдутся и участ
ком. И план уменьшили 
ровно в два раза.

Дел в коллективе участка 
хватает. Потому что...

— В Томске, — говорит 
Ю. С. Канушия, <— боль
шинство магазинов старой 
постройки, не отвечает сов
ременным требованиям. 
Склады на базах тоже в 
основном старые, в дере
вянном исполнении.

В задачи РСУ входят 
строительство наиболее не
обходимых объектов, ре

монт, в том числе капи
тальный, и приведений в 
порядок магазинов.

И все это, естественно, на 
объектах, относящихся к 
управлению торговли.

К а к  делается
п н

«Темпы без качества— 
не темпы, а рвачество»— 
еще один плакат в кон
торе РСУ.

Программа РСУ (после 
реорганизации) —- около 
полумиллиона рублей в 
год. Планы ежегодно пере
выполняются. Например, за 
прошлый год при плане 
471 тысяча освоено 586 ты
сяч рублей. Успех замет
ный.

Но какой же ценой он 
достигается?

Листая акты выполнен
ных работ за май прошло
го года, случайно нахожу 
запись: «Асфальтобетонный
завод. Выполнение — 
9.434 рубля».

— А что, — осторожно 
спрашиваю, ■— асфзльтобе- 

' тонный завод имеет какое- 
то отношение к управлению 
торговли?

— Нет, — отвечает на
чальник участка В, А. Рейх,

— не имеет никакого отно
шения.

Удивляюсь. И тут же на
хожу в акте: «Вторчермет»
— 15 тысяч рублей».

— А «Вторчермет»? — 
снова спрашиваю.

— Тоже не относится.
Смотрю дальше. Облхим-

чистка, ГАИ, облвоенкомат, 
пединститут, «Сельхозтех
ника»...

По документам за июнь 
прошлого года подсчиты
ваю соотношение объектов 
«своих» и «чужих». Полу
чается 54 процента — «чу
жих».

— Владимир Александро
вич, как же так? У РСУ 
на торговых объектах дел 
по горло — и вдруг столь
ко работы «на сторону»?..

В. А. Рейх разводит ру
ками:

--- А что нам делать? Мь{ 
же материалами совершен
но не обеспечены. В этом 
году, например, ни одного 
кирпича не получили. Ра
створного узда своего не 
имеем. И для оформления 
магазинов, кроме досок, ни
чего нет: надо ведь что- 
нибудь более современное— 
пластик, скажем. А нам 
всего этого не дают. Мы 
просим, а нам не дают... .

— Простите, не пенял. А 
«чужие» объекты при чем?

— Ка« при чем! Это вока 
единственный выход из по
ложения, — Владимир 
Александрович невесело ус
мехнулся. — Мы им — ре
монт, они нам — материа
лы.

С тем же вопросом • ра
боте «на сторону» я обра
тился к Ю. С. Каяушину 
и привел цифры, Юрий 
Степанович достал из стола 
справку.

— Можете яе подсчиты
вать, — скапал он, глядя в 
нее. — В  прошлом году 
тридцать пять процентов 
работ производилось на 
«чужих» объектах. Нет 
другого выхода. Вот мы 
провели ряд работ на ас
фальтобетонном заводе, за
то асфальт получили.

— Значит, если бы не 
было работы «на сторону», 
не было бы и выполнения 
планов?

Юрий Степанович поду
мал и твердо сказал:

— Да. Мы бы и на своих 
объектах сделали гораз
до меньше.

Кому нужен та-к-ой план? 
Продавцу в старом, давно 
не ремонтированном мага
зине? Покупателю?

В первую очередь он ну
жен самому РСУ, которому 
обеспечивает существовав ие,

Поэтому РСУ борется за 
его выполнение любой це
ной. Именно любой...

Кто делает план
Несколько цифр. В 

РСУ — 65 рабочих. За 
прошлый год уволено 44 
человека. Из них сорок 
— по собственному же
ланию.

Почему уходят люди? 
Среди многих причин на 
первом месте, наверное, 
производственные. Перебои 
с поставкой материалов, от
сюда —простои, а в резуль
тате — потери в зарплате. 
Не в состоянии участок и 
позаботиться о кадрах: пре
доставить квартиру своим 
ветеранам, помочь молодым 
семьям — дать для ребенка 
место в детском саду.

Плохой организацией
труда, отсутствием соц- 
кульгбытовой базы и вы
зывается «текучка» кадров.

— У меня на организа
цию работ и времени-то 
почти не остается, — приз
нался В. А. Р*йх. — Каж
дый день надо что-то вы
прашивать, выбивать, дого
вариваться...

Одна беда рождает дру
гую.

РСУ спасают временные 
рабочие. Только в феврале

этого года их принято де
сять. Только в феврале! 
Временный рабочий жи
лищно-бытовых условий не 
требует. А требует только 
денег.

Но деньги платят *а ра
боту. И у временных — те
же заботы: частые простои, 
нехватка материалов.

— Порядочные шабаш
ники к нам не идут, — се 
вздохом признались мне в 
РСУ.

Задумаемся над словами. 
«Шабашники» — и то зву
чит в отрицательном смы
сле. Тут же не просто ша
башники, а еще какие-то 
«непорядочные». Кто же 
тогда» работает в РСУ?

Впрочем, есть и «поря
дочные». К примеру, на 
том же асфальтобетонном 
заводе и «Вторчермете» 
бригады были подобраны 
руководителями этих пред
приятий и снабжение вели 
сами. Через РСУ только 
производилась оплата.

Позвольте, но ведь объ
ект не свой, рабочие не 
свои (хотя и были оформ
лены в РСУ как времен
ные), даже снабжение не 
свое! Свой только счет в 
банке. Он-то и выручает 
участок, создает видимость 
успехов. В  борьбе за суще
ствование участку иногда 
приходится быть просто 
подставной «фирмой».

Ч т о ж е  э т о
за п л а н  г

В конторе РСУ я попро
сил показать титульный 
список объектов этого го
да. Было это в конце мар
та.

— Такого списка нет, — 
сообщили мне, — еще не 
все договоры заключены с 
предприятиями. Составим 
позднее.

Списки за прошлый ж по
запрошлый год мне тоже
не удалось увидеть.

— Все объекты записаны 
в отчетах, — Ю. С. Кану- 
шин окончательно запутал 
ситуацию. — Титульный 
список есть, во составлен в 
расчете за миллион рублей.

_ ?»
— Именно на такую сум

му мы нынче и рассчиты
вали. Но Министерство тор
говли выделило нам лишь 
560 тысяч. Поэтому мы 
сейчас корректируем план.

Из 586 тысяч за прош
лый год 200 тысяч взяты 
на чужих объектах. В 
этом году условия Не изме
нились: производствен
ной базы не прибавилось., 
Как же РСУ намеревался 
освоить миллион?

Титульный список мне 
удалось увидеть уже в 
июне. Он был красиво 
оформлен на большом ли
сте: очевидно, его соби
рались вывесить. Я спросил 
В. А. Рейха, на сколько 
примерно процентов будет 
выполнен этот перечень.

— Процентов на семьде
сят.

Все, как в прошлые го
ды...

В марте меня заверили:
—I В  этом году «чужих» 

объектов РСУ брать не бу
дет. С этим у нас теперь 
строго.

Однако уже в мае обыч
ное количество их было 
снова набрано.

— А что делать?
Действительно, В. А., Рей

ха трудно- упрекнуть в том,

что оя по своей вале бе
рется за «чужие» объекты. 
Надо работать, надо выпол
нять план. И «чужие» 
объекты — спасательный 
крут.

Разумеется, участок ока
зывает магазинам опреде
ленную помощь. Но он на
столько маломощен и на
столько занят пресловутой 
борьбой за существование, 
что почти при-каждом рай- 
торге есть своя небольшая, 
етройгруппа. Она и ведет 
текущие ремонты. Сколько 
же человек в управлении 
торговли занимается строи
тельством: стройгруппы
плюс РСУ... А состояние 
магазинов улучшается очень 
медленно.

Что же делать?
Если РСУ просто отка

жется от чужих объектов 
— план выполнен не будет.

Если РСУ будет продол
жать борьбу за существова
ние, значит, долго еще 
магазины не будут приве
дены в порядок.

Вряд ли приемлемо РСУ 
включить в состав «Горрем- 
строя» и обязать последний 
поддерживать порядок на 
объектах торговли?

Или все внимание сосре
доточить на создании соб
ственной производственной 
базы и, развив ее, начать 
работать по-настоящему?

В конце нашего разгово
ра Ю. С. Канушин обижен
но заметил:

— Вообще-то со стороны 
может показаться, что мы 
ничего не делаем и что всех 
нас разогнать надо...

Автору ничего не остава
лось другого, как принять 
это за самокритичную | 
оценку положения дел.

С. БАЛАШЕВ.
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другие готовы заниматься 
более широким кругом во
просов. Я занимаю, навер
ное, какое-то промежуточ
ное положение. Работа над 
физикой и Техникой уско
рителей и исследований по 
проблеме управляемого тер
моядерного синтеза очень
близки. Ведь высокотемпера
турная плазма, которой сей
час занимаюсь, как раз и 
представляет собой смёсь
быстрых электронов в ка
ком-то смысле ускоренных 
и быстрых протонов, иссле
дованию которых я посвя
тил значительную часть сво
ей жизни.

Б. Б. Кадомцев: — Между 
ускорителями и установками 
термоядерного синтеза очень 
много общего. Не случайно 
одно из направлений УТС 
состоит в том, что с помо
щью заряженных электрон
ных или ионных пучков 
пытаются нагреть плазму до 
нужных температур. Уско
ритель подводит энергию к 
плазме. Дмитрий Дмитрие
вич Рютов как раз руково
дит работами по нагреву 
плазмы в открытых ловуш
ках при помощи мощных 
электронных пучков.

Д. Д. Рютов: — Для того, 
чтобы нагреть плазму, нуж
но ввести в нее пучки боль
шой мощности — в 100 раз 
больше мощности всех элек
тростанций мира, вместе взя
тых, но на очень короткое 
время — до миллиардных 
долей секунды. Лет 15—20 
назад это казалось абсолют
но невозможным, не знали 
даже, как можно к этой за-

З.А «К Р У Г Л Ы М  С Т О Л О М  » -  У Ч Е Н Ы Е

п л а з м а : н а  п у т и
К ЭНЕРГЕТНЧЕСКОНУ ИЗОБИЛИЮ

Недавно в Институте сильноточной электроники Си
бирского отделения АН СССР проходило заседание вы
ездной сессии бюро научного совета по комплексной 
проблеме «Физика плазмы» АН СССР.

Журналист А. Ревазова обратилась к членам этого бю
ро с просьбой рассказать об удивительном и мало изу
ченном мире — плазме. В беседе приняли участие: при
знанный в мире теоретик в области физики нлаамы 
председатель научного совета, лауреат Государственной 
премии СССР академик В. Б, Кадомцев, председатель 
секции физики газоразрядной плазмы научного совета 
директор Института сильноточной электроники член- 
корреспондент АН СССР Г. А. Месяц, председатель сек
ции теории плазмы, заместитель директора Института 

H°Si физики СО АН СССР член-корреспондент АН 
СССР Д .  Д .  Рютов и руководитель' лаборатории этого ин
ститута член-корреспондент АН СССР Г. И. Димов.

Разговор наш начинается
С выяснения, что же такое 
плазма, физикой которой за
нимается один из самых 
представительных научных 
советов АН СССР.

Б. Б. Кадомцев: — По су
ществу с ней многие знако
мы — она образуется при 
вспышке молнии, в лампах 
дневного света и т. п. Фи
зики называют плазмой ве
щество при очень высокой 
температуре.

Г. А. Месяц: — Пытаясь 
посмотреть, что там, внутри 
плазмы, происходит, можно 
Повлиять на ее свойства, 
при этом или погибнет она 
сама, или — твой инстру
мент.

— XX V I съезд КПСС уде
лил особое внимание созда
нию основ термоядерной 
энергетики в нашей стране. 
Научившись управлять тер
моядерной реакцией, люди 
получат в свое распоряже
ние рукотворное солнце — 
неисчерпаемый источник 
энергии. Каково же сегодня 
состояние этой проблемы?

Б. Б. Кадомцев: — Внача
ле немного истории. Проб
лема поставлена около 30 
лет назад, когда было соз
дано водородное оружие. В 
нашей стране возникла идея 
— использовать энергию, 
которая освобождается при 
взрыве этой бомбы, для мир
ных целей. Чтобы сделать 
это, нужно было провести 
термоядерную реакцию в 
очень плавных, спокойных 
условиях — в виде медлен
ного термоядерного горения. 
По существу в таких усло
виях эта реакция проходит 
в недрах Солнца, где темпе
ратура вещества достигает 
20 миллионов градусов. Для 
того, чтобы провести термо
ядерную реакцию на Земле,

нужна температура около 
100 миллионов градусов. 
Возникла проблема — как 
нагревать вещество до тако
го состояния и как удержи
вать его в течение времени 
горения при очень высокой,-.. 
температуре? Нужно был^Щ 
создать условия для тер®§| 
моядерной вспышки и 
освобождения энергии. Всё 
эти проблемы вылились в 
широкое поисковое исследо
вание, которое продолжа
ется. много лет. На этом пу
ти был сформулирован це
лый Ряд подходов к реше
нию проблемы управляемо
го термоядерного синтеза 
(УТС).

Самое крупное направле
ние получило название то- 
камак-тороидальная камера 
с магнитным удержанием. 
Коллектив, которым я руко
вожу в Институте атомной 
энергии имени И. В. Курча
това, занимается именно то- 
камаками, Удалось получить 
плазму с температурами, 
близкими к температурам в 
центре Солнца, научились 
ее удерживать в течение до
статочно длительного време
ни. Сейчас намечается пе
реход К этапу создания тер
моядерного реактора. Идея 
токзмаков получила всемир
ное признание.

Надо зам е ти ть , ч то  ■ иссле
д ов ани ях по У Т С  давно сло
ж и л а с ь  с и ту а ц и я  ч естно го  со
тр уд ни ч еств а  м е ж д у  р азл и чн ы 
ми с тр а н а м и . Три  года назад  
в М еж д унаро д ном  а ген тств е  по  
атом ной  э н ер ги и  по и н и ц и а 
тиве С СС Р бы ла о р ган и зо в а н а  
рабочая гр у п п а  для нсследо- 
ван ия в озм ож ности  создания  
терм ояд ерн ого  р е а к то р а . В ы ра
б отана  но нц епц и я  та н о го  ре
а к то р а , котор ая  л я ж е т  затем  
в основу р а зр а б о тки  зл е ктр о - 
с тан ц и и  б уд ущ его . Эта работа  
пр од о л ж ается .

Но паралл ел ьно с т о и а м *-  
камм развиваю тся и д р у ги е  под
ходы к р е ш е н и ю  проблем ы . Од

но из нап рав л ен и и  —  о ткр ы 
ты е м а гн и тн ы е  л о в у ш ки . Заро
дилось оно т о ж е  в наш ем  ин
с ти ту те , ко гд а  в этой облас
ти  работали  а к а д е м и ки  Л . А. 
А рц и м о ви ч  и М . А . Л еонто- 
вич, В этом кол л екти в е  буду
щ и й  а к а д е м и к  А . М . Б удкер  
вы сказал идею  создания та - 
ни х  систем  и использования  
и х для создания б уд ущ его  те р 
м оядерного р еанто р а. Работы  в 
этом н ап рав л ен и и  эн ер ги чн о  
ведутся в Н ов оси б ир ске  в И н
с ти ту те  яд ерн ой  ф и зи ки  СО 
А Н  СССР. В особенности здесь  
м ного  сделал Г. И. Димов, 
пр ед л ож и в ш и й  нескол ьно лет  
том у  назад  т а к  назы ваемы е  
ам биполярны е л о в у ш ки .

— Невольно напрашивает
ся вопрос. Уже широко об
суждаются инженерные ас
пекты создания термоядер
ного реактора на основе то- 
камака, получившего «доб
ро» в международном масш
табе. Зачем же тратить ей- •: 
лы и- средства иа паралле
ли? -

Г. Й. Димов; — Дело в том, 
что для создания термо
ядерной электростанции ну
жно решить ряд физико- 
технических, технологиче
ских и материаловедческих 
проблем. Направление тока- 
мака. при всех его дости
жениях еще не в таком ви
де, чтобы быстро и дешево 
построить подобную стан
цию. Кроме того, в будущем 
понадобятся электростанции 
всевозможных типов: боль
шой мощности, средней, ма
лой. Поэтому-то и имеет 
смысл развивать сразу не
сколько направлений.

Амбиполярные ловушки, 
которыми занимаемся мы в 
нашей лаборатории, имеют 
ряд преимуществ. Предпола
гаем, что инженерные во
просы при создании реакто
ра будут здесь решаться 
проще, чем на основе то- 
камака. Потребуются не 
столь сильные магнитные по
ля, можно будет удерживать 
более плотную плазму. На
конец, такая система дает 
возможность стационарной 
работы, чего пока нет в то- 
камаках.

— Геннадий Иванович, вы, 
выпускник Томского поли
технического института, не
мало сделали для создания 
его института ядерной физи
ки. Синхротрон СИРИУС — 
в большей мере ваше дети* 
вде. Как же так: ускорите
ли заряженных частиц и 
вдруг — физика плазмы?

Г. И. Димов: — Люди раз
ные. Одни привязаны к 
одной узкой специальности,

даче подступиться. Но наш
лись смелые люди, которые 
ее сформулировали, поста
вили. И нашлись другие, 
как, например, Геннадий Ан
дреевич Месяц со своим кол
лективом, которые взялись 
за эту задачу. В результате 
мы имеем сегодня пучки с 
мощностью, которая 10 лет 
назад казалась фантастикой. 
Причем их удается сфоку
сировать до пятнышек в до
ли миллиметра и обеспечить 
плотности выделения энер
гии, которые более нигде на 
Земле не реализуются. Мо- ‘ 
жет быть, только в астро
физике, где-то в самых 
экстремальных условиях 
можно встретить подобное.

— Каков же вклад Инс
титута? сильноточной -элект
роники в решение актуаль
ных проблем физики плаз
мы?

Г. А. Месяц: — Одна из 
концепций термоядерного 
синтеза состоит в том, что 
за время порядка миллиард
ных долей секунды плазму 
нагревают до необходимо 
высоких температур и тогда 
отпадает проблема ее удер
жания. Есть несколько под
ходов: нагрев при помощи 
лазеров, . электронных пуч
ков, при помощи пучков 
протонов или обжатие плаз
мы собственным током. В 
основе всех подходов одно 
—нужно создавать импульс
ные генераторы наносекунд- 
ной длительности большой 
мощности. Работы . в этой 
области были нами начаты 
еще в конце 56-х годов в 
Томском политехническом 
институте, активно развива
ются и сейчас.

О б суж д ени я  возм о ж но сти  
сильноточной  э л е ктр о н и ки  и 
т е х н и к и  ге нери ро ван ия  м ощ 
ны х н а н о с екун д н ы х  им пуль
сов для д ал ь ней ш его  и х  при
м енения в ф и зи ке  плазмы  и 
было одной из зад ач  выездной  
сессии бю ро совета. Этой про
блеме посвящ ено нескол ько  
докладов. И нтересны м  было 
вы ступление л а у р е ата  Госуд ар
ственной  прем ии С ССР про
ф ессора Л . И . Р уд ако в а  из И н 
с ти ту та  атом ной  э н е р ги и  им. 
И . В. К у р ч ато в а, гд е  совм ест
но с рядом и н с ти ту то в  стра
ны , в том  числе И н сти туто м  
сильноточной э л е ктр о н и ки  СО 
А Н  СССР и Т П И , развивается  
пр о гр ам м а  « А н га р а »  по и н е р 
ц и ал ьном у У Т С . В частно сти , 
д о с ти гн у та  ф окусировм а эл ек- 
ром ны х п у ч ко в  до 100 мил
лионов ам пер иа квад ратны й  
с ан ти м е тр .

Проблем ам  создания м ощ н ы х  
м егад ж о ул  ьны х и м пул ь сны х

ге н е р а т о р о в  для за д а ч  УТС  
б ы л и  п е с в я щ е н ы  д о кл а д ы  л а у 
р е а то в  Г о с у д а р с т в е н н о й  п р е 
м и и  СССР О. П. П е ч е р с ко го  из 
Л е н и н гр а д а  и з а в е д у ю щ е го  о т 
делом  н а ш е го  и н с т и т у т а  д о к 
то р а  т е х н и ч е с к и х  н а у к  Б. М. 
К о в а л ь ч у к а , к о т о р ы й  пр е д л о 
ж и л  и р а зр а б о та л  н о в ы й  п р и н 
ц и п  п о с т р о е н и я  т а к и х  ге н е р а 
то р о в , о с н о в а н н ы й  н а  с о зд а н и и  
о т д е л ь н ы х  с е к ц и й  и с и н х р о н 
н о го  в к л ю ч е н и я  и х  на  о б щ у ю  
н а г р у з н у .

О п о л у ч е н и и  с и л ь н о т о ч н ы х  
э л е к т р о н н ы х  п у ч н о в  для на
гр е в а  п л а зм ы  р а с с ка з а л  за в е 
д у ю щ и й  о тд ел ом  н а ш е го  и н с 
т и т у т а  д о к т о р  т е х н и ч е с к и х  н а 
у к  С. П. Б у га е в . Он п о н а за л , 
ч то  п л а з м е н н ы е  п р о ц е с с ы  в 
сам ом  у с к о р и т е л е  и г р а ю т  ф у н 
д а м е н т а л ь н у ю  р о л ь  и в л и я ю т  
на  п а р а м е т р ы  п у ч н а  э л е к т р о 
нов .

Я р к и м  бы л о  в ы с т у п л е н и е  ве
д у щ е го  с п е ц и а л и с т а  н а ш е го  и н 
с т и т у т а  п о  о б с у ж д а е м о й  п р о 
блеме л а у р е а та  Л е н и н с к о й  
п р е м и и  А . В. Л у ч и н с к о г о ,  к о 
т о р ы й  д о л о ж и л  об и н т е р е с н ы х  
р е з у л ь т а т а х , с в я з а н н ы х  с н а 
гр е в о м  п л а зм ы  п р и  п р о п у с к а 
н и и  б о л ь ш и х  т о к о в  п о  о ч е н ь  
т о н к и м  м е та л л и ч е с н и м  о б о л о ч 
ка м .

Д. Д. Рютов: — Это очень 
остроумная работа...

Г. А. Месяц: — До сих
нор мы говорили о высоко
температурной плазме, но 
есть еще и холодная плаз
ма, когда речь идет не о 
десятках-сотнях миллионов, 
а лишь о сотнях тысяч гра
дусов. Она очень широко 
применяется — в освети
тельных и сварочных при
борах, в газовых лазерах. 
Дуга в газе, в вакууме — 
все это холодная плазма. 
Изучение ее физики позво
ляет понять старые, давно 
открытые явления. Напри
мер, дуга была открыта ака
демиком Петровым еще в 
прошлом столетии, но толь
ко сейчас мы начинаем по
нимать ее природу, бла
годаря знаниям в области 
плазмы.

— По прогнозам ученых, 
проблема управляемого тер
моядерного синтеза будет 
решена к концу века, а 
применимы ли эти исследо
вания в настоящее время?

Б. Б. Кадомцев: — Такая 
гигантская наука, как фи
зика плазмы, не может ос
таться без технологических 
применений. Но вначале все 
же была фундаментальная 
наука, она развивалась в 
первую очередь. Теперь по
явился целый ряд разнооб
разных применений. На 
сессии был заслушан доклад 
томского профессора Ю. Е. 
Крейнделя о совместной ра
боте Института сильноточ
ной электроники и ТИАСУРа 
по разработке плазменных 
источников электронов. Уже 
развито целое техническое 
направление по применению 
их для сварки, пайки, за
калки металлов.

Г. А. Месяц: — Кстати, со
зданные у нас источники 
внедрены н а , многих пред
приятиях страны и уже вы
пускаются серийно.

Б. Б. Кадомцев: — Это 
вполне естественно. Ведь по
явились области промыш
ленности, требующие очень 
аккуратного, тонкого обра
щения с материалами, — это 
электронная промышлен- 

, ностБг-; “промышленность по 
-■ сбзЙЗШЮ-'ШэмпыМ'еров. 

~’СёгодНя=г п л а зм а  -'Н а х о д и т  са 
м ое  ш и р о к о е  п р и м е н е н и е  для 
с о зд а н и я  э л е м е н то в , на  базе 

' к о т о р ы х  и з го т а в л и в а ю т с я  в ы 
ч и с л и т е л ь н ы е  м а ш и н ы . Это 
т а к  н а зы в а е м а я  с у х а я  т е х н о 
л о ги я  п р о и з в о д с т в а  и н т е гр а л ь 
н ы х  с х е м .

З а д а ч  м н о го , о н и  т р е б у ю т  
р а з л и ч н ы х  п о д х о д о в . П о я в и 
л и с ь  н о в ы е  в о з м о ж н о с т и  м е х а 
н и ч е с к о й  о б р а б о т н и  м а т е р и а 
лов с  п о м о щ ь ю  п л а зм ы  — на
н е с е н и е  п о к р ы т и й ,  у п р о ч н е н и е  
п о в е р х н о с т н ы х  сл оев . П р и ч е м  
п л а з м е н н ы е  м е то д ы  у д а ч н о  со 
ч е т а ю т с я  с м е то д а м и  и о н н о - и 
э л е к т р о н н о -л у ч е в ы м и . У с к о р и 
те л и  и п л а з м е н н ы е  у с т а н о в к и  
зд е с ь  д е й с т в у ю т  со о б щ а , п о 
зв о л я я  о т к р ы т ь  н о в ы е  в о з м о ж 
н о с ти  для т е х н о л о ги й 1. Е щ е од
на  б о л ь ш а я  о б л а с ть  — и с п о л ь 
з о в а н и е  п л а з м ы  для уп р ав -) 

л о н и я  х и м и ч е с к и м и  п р о ц е с с а 
м и.

В о б щ е м , з н а н и я , д о б ы ты е  
на  « сто л б о в о й »  д о р о ге  те р м о 
я д е р н о го  с и н т е з а , п о зв о л и л и  
п о л у ч и т ь  не т о л ь к о  но в ы е  
ф у н д а м е н т а л ь н ы е  р е з у л ь т а т ы , 
но  и м а с с у  т е х н о л о г и ч е с к и х  
п р и м е н е н и й .

Б. Б. Кадомцев: — Фунда
ментальная роль этой науки 
исключительно велика. Ведь 
плазма в реальных условиях 
может проявлять удивитель
ные свойства, в ней могут 
происходить физические 
процессы, в чем-то схожие 
с самоорганизацией, прису
щей живой природе. Так что 
физика плазмы — достойное 
дело для приложения сил, и 
хочется пожелать удачи тем,
кто посвятит ей свою жизнь.• * *

НА СНИМКЕ: испыта
тельный стенд в высоко
вольтном зале Института 
сильноточной электроники 
СО АН СССР.

Фото А. Кузярина.
(Фотохроника ТАСС).

щ

Еждынародная

Н Ф О Р м а ц и я

е п о р те р ы  Т А С С  и  А П Н  С ооБ щ аш т

СОВМЕСТНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
Н Ф О П И Д Ф О П
ДАМАСК. Здесь состоя

лось совместное заседание 
Политбюро Народного фрон
та освобождения Палести
ны (НФОП) и Политбюро 
Демократического фронта 
освобождения Палестины 
(ДФОП). Были рассмотрены 
вопросы нынешнего поли
тического положения, а 
также отношений между 
двумя организациями. В 
опубликованном коммюни
ке говорится, что принято 
решение создать ^бщее во
енное и политическое ру
ководство двух фронтов, 
которое будет отвечать за 
политическое положение и 
вооруженные формирования, 
принадлежащие им. Этот 
шаг предпринят с целью 
укрепления связи между 
двумя фронтами и объеди
нения их рядов.

Президент Сирии X. Асад 
встретился с делегацией 
НФОП во главе с Гене
ральным секретарем Фрон
та Ж. Хабашем. Как сооб
щает агентство САНА, сто
роны обменялись мнениями 
относительно обстановки в 
арабском мире, отметили

опасность тех шагов, кото
рые предпринимают сио
низм и империализм в 
оказании давления на араб
ские страны. Президент, Си
рии подчеркнул важность 
сохранения единства всех 
отрядов палестинского дви
жения и единства ООП. Си
рия, оказал X. Асад, по
стоянно придерживается 
своей принципиальной по
зиции и будет выступать 
на сторож? арабского на
рода Палестины, пока этот 
народ не добьется осуще
ствления своих законных 
прав.

Палестинское агентство 
ВАФА сообщает, что офици
альный представитель па
лестинской организации 
ФАТХ в Дамаске опроверг 
сообщения з а п а д н ы х  
средств массовой информа
ции о решении закрыть на 
территории Сирии все бю
ро и представительства 
ФАТХ. Мы подтверждаем, 
отметил он, что не прини
малось никаких решений 
относительно закрытия
представительств и бюро 
организации. Представи

тельства ООП и ФАТХ бу
дут и впредь продолжать 
повседневную деятельность 
на сирийской территории.

В Дамаске состоялась встре
ча министра иностранных дел 
Алжира А. Талеб Иб- 
рагими с Генеральным сек
ретарем ДФОП Н. Хават- 
мой. Стороны обсудили из
менения на палестинской 
арене и в сирийско-пале
стинских отношениях, пе
редает агентство ВАФА.
А. Талеб Ибрагими под
черкнул исключительно
в а ж н у ю  роль, ко
торую играют патриотиче
ские силы палестинской 
революции в деле сохране
ния национального единст
ва в рамках ООП. Алжир 
будет продолжать политику 
поддержки палестинской 
революции и урегулирова
ния возникших внутри нее 
противоречий с целью сох
ранения единства и незави
симости ООП, заявил ал
жирский министр.

По сообщениям агентств, 
Я. Арафат находится сей
час в Тунисе и в ближай
шее время направится в 
Алжир.

Результаты
ТОКИО. Здесь ста

ли известны результаты
состоявшихся в Японии вы
боров в палату советников, 
на- которых переизбиралась 
половина депутатов верх
ней палаты парламента.
Правящей .либерально-демо
кратической партии, пользу
ющейся щедрой финансовой 
поддержкой монополий, уда
лось сохранить большинство 
в верхней палате.

Из 126 оспаривавшихся 
парламентских 'мандатов 
ЛДП получила 68. Это обес
печит ей 137 *из 252 мест в 
верхней палате. Увеличила 
свое представительство Ком
партия Японии, 7 кандида
тов которой избраны в пар
ламент. Теперь 13 депута- 

. тов-коммунистов будут' пред

ставлять партию в верхней 
палате. Социалистическая 
партия провела 22 кандида
та, потеряв четыре места. 
Число депутатов от СПЯ со
ставляет 44. Избраны пред
ставители ряда новых по
литических партий. В це
лом, как отмечают наблюда
тели, соотношение сил меж
ду правящей и оппозицион
ными партиями в верхней 
палате существенно не из
менилось)

Однако, по мнению обоз
ревателей, консерваторы не 
смогли, как они рассчиты
вали, значительно увеличить 
свое представительство в 
верхней палате парламента. 
Число депутатов от ЛДП 
оказалось ниже, чем прочи
ли многие прогнозы.

В  ходе избирательной 
кампании оппозиция под
вергла резкой критике ми
литаристскую внешнюю по-, 
литику и антинародный 
внутриполитический курс 
правительства ЛДП. Перед 
лицом недовольства изби
рателей лидеры консервато
ров временно приглушили 
воинственность своих внеш
неполитических заявлений, 
сталц раздавать обещания 
заняться решением сложных 
социальных проблем стра
ны.
"  Многие япоццы попросту 
проигнорировали выборы. 
Лишь немногим более поло
вины всех зарегистрирован-, 
ных избирателей приняли 
участие в голосовании. Это 
самый низкий уровень уча
стия избирателей в выборах 
в верхнюю палату за всю | 
послевоенную историю Япо
нии.

«НОВЫЙ УОТЕРГЕЙТ»
ВАШИНГТОН.. В Белом 

доме состоялось экстренное 
совещание ближайших со
ветников президента Рей
гана, на котором обсужда
лась стратегия их поведе
ния в условиях «нового 
Уотергейта» — стремитель
но разрастающегося круп
ного политического сканда
ла, в котором оказались 
замешаны высокопостав
ленные деятели нынешней 
администрации США. В со

вещании принимали учас
тие руководитель аппарата 
сотрудников Велого дома 
Дж. Бейкер, - директор от
дела связей Белого дома 
Д. Гергея, а также дирек
тор административно-бюд
жетного у п р а в л е н и я  
Д. Стокмэн.

Эти деятели, а также ди
ректор ЦРУ У. Кейси — 
главные «действующие ли
ца» громкого скандала, 
разразившегося после того, 
как гласности был предан

факт кражи во время 
предвыборной кампании 
1980 года «людьми Рейга
на» важного рабочего до
кумента президента Карте
ра, содержавшего деталь
ные инструкции по подго
товке. к телевизионным де
батам с Рейганом. Как 
выяснилось, Бейкер, Кейси, 
Стокмэн и Герген активно 
использовали тайно похи
щенную документацию. По 
мнению печати, это в зна
чительной мере способство
вало победе Рейгана на со
стоявшихся вскоре после 
теледебатов выборах.

Р Е З К А Я  К Р И Т И К А
НЬЮ - ЙОРК. Газета 

«Нью-Йорк тайме» высту
пила с резкой критикой 
позиции администрации 
Рейгана на женевских пе
реговорах об ограничении и 
сокращении стратегических 
вооружений. Нынешняя ад
министрация, указывает га
зета в редакционной статье, 
выдвигает такие предложе
ния, по которым невозмож
но вести переговоры. Меж

ду США и СССР существу
ет примерный баланс стра
тегических сил, а глава 
Белого дома требует от Со
ветского Союза непропор
ционально больйхих сокра
щений своих сил. К тому 
же, п о д ч е р к и в а е т
«Нью-Йорк тайме», Рейган 
вообще не хочет вести пе
реговоров о сокращениях 
тех видов стратегических 
вооружений, в которых

США обладают перевесом 
над Советским Союзом.

ВАШИНГТОН. Так назы
ваемые «новые» предложе
ния президента Рейгана на 
советоко - америкаис к и х  
переговорах об ограничении 
и сокращении стратегиче
ских вооружений не учи- 
•гьввают законных интере
сов СССР, а потому непри
емлемы. На это указывает 
газета «Вашингтон пост», 
ссылаясь на мнение веду
щих американских специа
листов.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин.

Из какого расчета предо
ставляется жилая площадь 
тем, чьи квартиры попада
ют под снос?

Г. АХМЕТГАЛИЕВА.
г. Томск.
— Предоставляются е_уче- 

ю м сложившихся семейных 
отношений между жильца-)

Живем в кооперативном
доме. Недавно взяли к себе 
внука. Надо лк платить до
полнительно за коммуналь
ные услуги (газ)?

Н. ЗЕМЕНКОВ.
г . Томек.

— Согласно инструкции о 
порядке расчетов с населе
нием за пользование газом, 
там, где нет счетчиков, пла
та взимается в одинаковом 
размере с каждого челове
ка, проживающего в квар
тире, включая детей, От 
платы освобождаются люди, 
выезжающие на срок свы
ше месяца, имеющие пись
менное подтверждение об 
этом от домоуправления 
или ЖКО.

* *  *

С какого времени вступит 
в силу новый порядок взи
мания повышенной платы 
за излишнюю жилнлощадь?

щ Томск,
Е, КУПЦОВА.

— Основами жилищного 
законодательства Союза ССР 
не установлено нового по
рядка взимания платы за 
излишнюю жилую площадь. 
Размер платы остался пре
жним — трехкратная стои
мость обычного тарифа за 
каждый лишний квадрат
ный метр.

*  *  *

В каком порядке обеспе
чиваются жилой площадью 
молодые специалисты?

С. МАЙСКИЙ.
г. Томск.
— Они имеют право по

лучать жилье вне очереди.
Последующие улучшения 

жилищных условий, если в 
этом возникнет необходи
мость, осуществляется в по
рядке общей '* очереди.

Если молодому специали
сту было предоставлено 
временное жилье, то он со
храняет право на внеочеред
ное обеспечение постоянной 
жилой площадью,

Степень благоустройства 
предоставляемого жилья оп
ределяется применительно к 
благоустройству конкретного 
населенного пункта.

* * *
Недавно я обнаружила, 

что плачу вартирную пла
ту за 31 квадратный метр, 
а фактически размер квар
тиры—24,5. За какое время 
должны сделать перерасчет?

Е. ТЕРЕНТЬЕВА.
г. Томск.
— Перерасчет квартирной 

платы допускается лишь с 
начала следующего месяца. 
За прошлое время он не 
производится.

»  *  *

У нас произошли изме
нения в составе семьи и мы 
решили обменять свою трех
комнатную квартиру на од
нокомнатную, где проживает 
дочь. В бюро обмена нам 
сказали, что им возможно

только через еуд. А зачем 
нам, родным людям, судить
ся?

Е. КОНОВАЛОВА.
г. Томек.
—- Вам ответили непра

вильно. В суд обращаться 
не следует, если все взрос
лые члены семей и нани
матели, а также наймодате
ли согласны на предложен
ный вариант обмена жилых 
помещений.

* * *
Отвечает главный архи

тектор города Томска В. Р. 
Новиков:

— Снесут ли дома №№ 119 
—129 по улице Красноармей
ской?

А. ПЕТРОВ.
г. Томен.
— На этом месте проекти

руется девятиэтажный дом с 
детской художественной 
школой. Заказчик — завод 
режущих инструментов.

Начало строительства ■— 
1935 вод,

ШВЕЦИЯ. «Остановить «ЙАС». Его строительство боевого истребителя, заяви- 
проект «ЙАС» — под та- обойдется шведским надо- ли участники митинга, оз- 
ким лозунгом в Стокголь- гопдатедьщикам более чем начает дальнейшее втяги- 
ме состоялась массовая в 25 млрд. крон. вание Швеции в военно-
манифеетация протеста Манифестанты прошли но промышленное сотрудниче- 
против решения правитель- центральным улицам горе- ство е США и блоком 
ства приступить к произ- да к зданию шведского НАТО.
водству нового многоцеле- риксдага, где состоялся ми- Фото Прессенсбильд — 
вого шведского истребителя тинг. Строительство нового ТАСС.
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сказать, отзывы чаще всего 
облекаются в превосходные 
степени). Но, как и всякому 
по-настоящему талантливо
му человеку, ему чужды 
самодовольство, апломб, ско 
рее он склонен сомневаться 
в том, что сделано. По край
ней мере, успех не застав
ляет его «почивать на лав
рах», наоборот, только обо
стряет всегдашнее желание 
не повторяться, не эксплу
атировать однажды найден
ное. Это органически при
сущая Ступакову черта. Мо
жет быть, поэтому ему не 
приносят полной радости 
премьеры, несмотря на всю 
их праздничность. Юрий 
Федорович считает, что роль 
у него не рождается на 
первых спектаклях. Только 
после нескольких прогонов 
все становится на свои ме
ста. Еще не улеглось премь
ерное волнение, но теперь 
оно приятно подкреплено 
сознанием, что роль «поко
рилась».

Он дает многочисленные 
поводы для активности мы
сли, умеет возбуждать ин
терес не только к действию, 
но и к более глубокому, 
скрытому внешне содержа
нию происходящего. Артист 
насыщает каждое слово, ка
ждый жест' внутренними 
психологическими движени
ями. И они прочитываются 
в его исполнении легко, ибо 
все, что он делает, не рас
считано поразить зрителя 
очередной сценической го
ловоломкой. Понять его 
стиль означает почувст
вовать. Он во многом допол
няет образ в подтексте, по 
етоянно анализируя момен
ты сценической жизни пер

сонажа. И не только сцениче-

ВОСХОЖДЕНИЕ  
НА « Э В Е Р Е С Т »Творческий портрет:

К ОГДА он вышел на 
сцену, я не сразу его 
узнала, хотя на лице 

Юрия Федоровича не было 
и следа грима;. Это был 
другой актер: все виден
ное накануне неожиданно 
переплавилось в тайниках 
творческой лаборатории и 
предстало в совершенно но
вом свете. Он так легко раз
двинул рамки амплуа, как 
будто они не существовали 
вовсе. Наверное, для тех, 
кто ближе знаком с творче
ством Ступакова, в этом ни
чего поразительного не бы
ло. Если судить по списку 
сыгранных им ролей, то он 
весьма убедительно свиде
тельствует об огромных воз
можностях актера. Все роли 
разные — трагедийные, дра
матические, комедийные, ли
рические, характерные. Он 
играл Давыдова и деда Щу- 
каря в «Поднятой целине» 
М. Шолохова, старшину Ба
скова—в спектакле «А зори 
здесь тихие» Б. Васильева, 
Ваську Пепла — в пьесе 
М. Горького «На дне», Мо- 
рбзку—в «Разгроме» А. Фа
деева, Дго — в «Отелло» 
В . Шекспира и многие, мно

гие другие. Перечислить все 
роли просто невозможно, по
тому что за годы работы их 
было... 129.

Возможно ли при таком 
огромном количестве не 
повториться?..

Как ни парадоксально, а 
в актерской профессии опыт 
нередко мешает. Все труд
нее и труднее быть другим, 
неожиданным. Ведь до, чем 
так удачно воспользо
вался вчера, сегодня надо 
забыть. Приходится всегда 
быть в поисках новых кра
сок, чтобы найти и тра
тить. Тратить и снова 
искать. Так всю жизнь. Да
же если тзое имя давно и 
прочно связано с призна
нием, успехом, популярно
стью. Процентами будешь 
пользоваться недолго. Ис
кусство не прощает нака
танных дорожек. Впрочем, 
к слову «успех» Юрий Фе
дорович, кажется, относится 
с предубеждением. Конечно, 
ему не безразлично, какой 
резонанс среди зрителей, 
критики вызвала его новая 
театральная или кинемато
графическая работа (к слову

ской. Все его герои выходчт 
к зрителям наделенными 
биографией. Это помогает 
более ' выверенно строить 
линию действия, искать ес
тественность во взаимосвязи 
с партнерами, дает правду 
жизни, а не правдоподобие, 
которым, гфи нынешнем 
развитии актерской техни
ки, так грешат многие. В 
исполнении Ступакова ощу
щается стремление избе
жать опасных штампов, не 
только отобрать наиболее 
выразительные и яркие де
тали, но найти то, что оп
ределяет «жизнь человече
ского духа». Вот поэтому, 
наверное, каждое его сцени
ческое создание хранит ды
хание реальности.

Макдуф... Роль эта в со
вершенстве продуманна. Не 
так много слов произносит 
герой Ступакова, но и мол
чание его до предела насы
щено смыслом: ясна траге
дия человека, верившего 
Макбету и переживающего 
крушение той веры. Тогда 
рождается ярость. Но будет, 
еще одно запоздалое раска
яние: жажда власти и мо- ’ 
гущества сильнее всех дово
дов морали. Быть единст

венным и первым — таково 
жизненное кредо честолюб
ца Малькольма. Движущей 
пружиной его возвышения 
становится вновь обманув
шийся Макдуф. Надежда на 
справедливость рухнула! Он 
стоит ошеломленный, с 
ужасом сознавая неотвра
тимость происшедшего, а 
из . груди по инерции вы
рывается сдавленный воз
глас: «Да здравствует ко
роль! » Финал спектакля, 
содержащий четкую идей
ную и эмоциональную на
грузку, во многом состоял
ся благодаря блестяще точ
ному решению роли Ю. Ф, 
Степановым.

В «Единственном на
следнике» Ж. Реньяра он 
опять поразил богатством 
своей палитры. Остроумная 
и' занимательная комедия 

.потребовала совершенства 
всего актерского аппарата, 
мастерского владения голо
сом и телом. Его Криспен 
полон выдумок, озорства, 
безудержного жизнелюбия. 
Кажется, что актер наслаж
дается этой ролью сам и 
радует зал.

В судьбе любого актера 
есть свой «Эверест». Создать 
образ Ленина было мечтой 
Юрия .Федоровича. И эта 
мечта сбылась.

— Я очень волновался, 
когда получил роль Ильича 
в спектакле «Синие кони 
на красной траве» М. Шат
рова, — рассказывает ар
тист. — Не представлял, 
как выйду и произнесу пер
вую фразу. Понимал, что 
всего Ленина сыграть не
возможно. В этом убеждал 
и опыт таких мастеров, как 
Щукин, Штраух, Смирнов. 
Нуяплэ было попытаться 
показать хотя бы одну 
грань ленинского характера. 
Я шел от того, что образ 
Ленина — это мысль Лени
на.

Юрий Федорович попро
сил командировку в Москву. 
Побывал в квартире Лени
на в Кремле, в Мавзолее, 
съездил в Горки. Вернув
шись, снова и снова пере
читывал работы Владимира 
Ильича, воспоминания о 
нем его соратников. Он «про
питался» этой темой, только 
тогда почувствовал, что 
имеет право выйти на сце
ну. Роль Ленина стала 
этапной для актера и во
шла в копилку театрального 
богатства.

За годы работы в театре 
у Юрия Федоровича было 
много премьер. И в каждой 
новой. своей роли он утвер
ждал достоинство человека, 
стараясь говорит^ на языке 
гуманизма! Томичи в дни 
гастролей могли познако
миться с его театральными 
работами, но, конечно, пом
нят артиста и по кино-, и 
по телефильмам. Он играл в 
фильмах «Спроси себя», 
«Руины стреляют в упор», 
«Зимородок», «Пламя».
«Секретарь райкома» и дру
гих. Недавно на экран вы
шел фильм «Культпоход в 
театр», где Юрий Федоро
вич занят в одной из глав
ных ролей. Снимается он и 
сейчас — в роли секрета
ря обкома партии в пЯти- 
серийном телефильме по ро
ману И. Герасимова «Пре
дел возможного».

...Если попытаться корот
ко определить своеобразие 
Ступакова-художника, я 
бы все-таки выбрала не
успокоенность и профессио
нальную честность. В этом 
убеждает вся деятельность 
артиста на театральных 
подмостках.

Н. И ВА Н О ВА .
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В свой очередной рейс 

отправился специализиро
ванный медицинский отряд 
Томского медицинского ин
ститута «Плавучая поли
клиника». Маршрут его ра
боты — Каргасокский район. 
В состав отряда входят вы
сококвалифицированные ас
систенты и ординаторы кли
нических кафедр института 
по всем основным специ
альностям: хирург, тера
певт, ЛОР-врач, детский
хирург, педиатр, акушер- 
гинеколог, стоматолог, дер
матолог, венеролог и другие. 
Помощниками будут сту
денты старших курсов.

В задачи отряда вхо
дят проведение профи
лактических медицинских 
осмотров рабочих - лесо
заготовителей, работников 
сельского хозяйства, взрос
лого и детского населения 
поселков по маршруту, ока
зание высококвалифициро
ванной и специализирован
ной медицинской помощи 
при острых заболеваниях и 
травмах, проведение методи
ческой и консультативной 
помощи б  учреждениях 
здравоохранения района и 
другое.

Особенностью работы в 
этом году является органи

зация внедрения в практи
ку работы Каргасокской 
центральной районной боль
ницы " и фельдшерско-аку
шерских пунктов новых ме
тодов лечения, диагностики 
и обследования больных. 
Каждый специалист «Пла
вучей поликлиники» в под
готовительном периоде тща
тельно изучал возможности 
внедрения того или иного 
метода в практику сельского 
здравоохранения, а во вре
мя работы «Плавучей поли
клиники» врачи и средние 
медицинские работники уч
реждений здравоохранения

района оудут обучены но
вым методам.

Возглавляет «Плавучую 
поликлинику» опытный ор
ганизатор передвижных
форм медицинского обслу
живания населения асси
стент кафедры социальной 
гигиены и организации 
здравоохранения медицин
ского института В. М. Ше
велев.

А. Ф РО Л О В, 
ассистент каф едры со
циальном гигиены и ор
ганизации здравоохране
ния ТМ И, член совета 
молодых учены х инсти

тута.

Мельпомена 
и вол ей бол

Говорят, актеры — на все 
руки мастера. Тем, кто это-’ 
му утверждению не верит, 
нелишне было бы поприсут
ствовать на встрече актеров 
Минского государственного 
русского драматического
театра с их томскими 
коллегами. Встреча эта 
была тем неообычна, что 
проходила на... спортивной 
площадке.

На этот раз средством об
щения служители Мельпо
мены избрали волейбольный 
мяч. Популярная игра ■— 
одна из любимых видов 
спорта у томичей. И цель, 
которую они поставили пе
ред матчем, — «заразить» 
своим увлечением гостей.

Хозяева площадки пред
стали в своем лучшем со
ставе. Отсутствовал лишь 
травмированный Дмитрий 
Киржеманов, по обоюдному 
согласию избранный судьей 
матча. С этой, задачей, ска
жем сразу, он справился 
отлично.

Белорусские артисты
столкнулись, видимо, с 
трудностями в определении 
состава, поскольку в подоб
ных спортивных праздниках 
они не участвовали. Тем не 
менее команду гости собра
ли боевую. Новоиспеченную 
сборную пришли поддер
жать многие артисты Мин
ского театра.

— Конечно, мы волнова
лись, в первые минуты — 
особенно,—делился впечат
лениями после игры актер 
Томского театра драмы 
Александр Афанасьев.

Это ощущалось. Минчане 
начали встречу легко, уве
ренно и вскоре вели со сче
том 4:0. Но хозяева пло
щадки сумели переломить 
ход ‘ партии. Усилиями 
А. Афанасьева, А. Лукина, 
Г. Рудского был установлен 
окончательный итог 15:7.

Принято считать, что гос
теприимство остается -за 
пределами площадки, где

идет упорная спортивная 
борьба. Но во встрече бело
русских и томских актеров 
дружба была глазным дей
ствующим лицом. Вот ха
рактерный эпизод. Мяч пос
ле сильного удара кого-то 
из минчан приземляется за 
чертой. Судья засчитывает 
очко томичам, но тут же 
отменяет решение: почти
вся команда хозяев убежда
ет, что в последний момент 
мяч коснулся их игрока. 
Через несколько минут — 
аналогичный момент, и 
спортивное благородство
проявляют теперь актеры 
Минского театра.

Пожалуй, самой интерес
ной стала третья партия, в 
которой гости взяли верх— 
15:8. В. Шелестов, В. Соло- 
дилов, народный ' артист 
БССР Ю. Ступаков были 
лучшими на площадке. Ост
рота передач и точность 
завершающих ударов не 
раз вызывали аплодисмен
ты.

И все же гости уступили 
в матче — 1:3. Дружеские 
рукопожатия свидетельству
ют о том, что проигравшие 
не в обиде. Внимательно 
наблюдавший за ходом 
встречи народный артист 
СССР Р. И. Янковский от
метил:

— За воемя гастролей мы 
в полной‘ мере смогли ощу
тить вашу заботу и внима
ние, теплоту и поддержку. 
Сегодняшняя товарищеская 
игра еще раз подтверждает 
это. А удовольствие получи
ли все: и игроки, и зрите
ли. Благодарим за гостепри
имство, но предупреждаем, 
в следующий приезд поста
раемся отыграться.

Минские артисты провели 
еще один матч, на этот раз 
— на футбольном поле. Их 
соперником стала сборная 
журналистов Томска. В на
чале игры гости прочно за
владели инициативой, про
вели несколько острых 
атак и первыми добились 
успеха.

Встреча, проходившая на 
площадке уменьшенных
размеров, по упрощенным 
правилам, тем не менее по
лучилась боевой и результа
тивной. Актеры Минского 
драматического театра все 
время вели в счете. Однако  ̂
в последние минуты игры 
сказался фактор «родных 
стен», которые, как извест
но, помогают. Тохмичи с 
трудом сумели вырвать 
победу.

М. СЛАВИН.

Ф У Т Б О Л Ь Н О Е  О Б О З Р Е Н И Е
«МАНОМЕТР» РАНИТ

immHnfiiiimMiimF

Свою очередную кален
дарную встречу первенства 
СССР по футболу томский 
«Манометр» проводил в 
Красноярске с местным . 

«Автомобилистом». Команда 
с берегов Енисея редко от
дает очки на своем .- поле. 
Тем более приятна победа, 
которую одержал «Мано
метр» в последней игре.

Счет открыл В. Шараба- 
рин. Попытки хозяев поля 
сравнять счет успеха не 
имели. А второй мяч, побы
вавший в воротах «Автомо
билиста» после точного уда
ра С. Демчука, перечеркнул 
все надежды футболистов 
Красноярска спасти хотя бы 
очко. Эта победа позволила 
томичам войти в группу ли
деров, сравнявшись по ко
личеству очков с краснояр
цами, которые сохранили 
за собой третье место в 
турнирнбй таблице.

А что же с команда-ми, 
которые расположились вы
ше? Безусловный лидер 
зоны -— омский «Ир
тыш». С первого тура 
о м и ч и  в гордом оди
ночестве продолжают дви
гаться вперед. «Иртыш» — 
единственная команда в зо

не, не испытавшая горечи по
ражения. У нее больше всех 
побед, наибольшее число 
забитых в ворота соперни
ков голов и меньше всех 
пропущенных мячей. Это 
говорит о хорошо сбаланси
рованных линиях нападения 
и защиты. Последняя побе
да в Барнауле над мгетньш 
«Динамо» (1:0) говорит об 
атакующих действиях на 
своем поле и на поЛе сопер
ника. Поставленная коман
дой цель — выиграть тур
нир — пока выполняется.

На четыре очка отстает 
от лидера тюменский «Гео
лог». Заметно обновив свой 
состав, взяв на вооружение 
современные методы игры, 
тюменцы сняли давно со
хранившееся за ними зва
ние аутсайдера.. Последнее 
поражение в Рубцовске хо
тя и поколебало место «Ге
олога» в таблице, но все же 
сохранило за коллективом 
вторую строчку.

V
Динамовцы Барнаула, в 

недалеком прошлом при
знанные лидеры сибирского 
футбола, потерпев два пора
жения кряду, со второго 
места опустились на пятое.

Равное с командой Бар
наула количество очков 
имеет «Ангара» из Ангар
ска, у которой победы чере
дуются с поражениями. У 
ангарцев есть все возмож
ности улучшить свое тур
нирное положение.

По девять очков сразу у 
трех команд—«Металлурга» 
(Новокузнецк), «Звезды» 
(Иркутск) и «Амура» (Бла
говещенск), которых можно 
отнести к группе середня
ков. У них почти равные 
показатели по числу побед, 
разнице забитых и пропу
щенных мячей.

Слабо пока выступает 
владивостокский «Луч», в 
активе которого всего лишь 
6 очков. Последняя победа с 
крупным счетОхМ над же
лезнодорожниками из Улан- 
Удэ (4:2) — еще не аргу- 
мент того, что одна из силь
нейших команд Дальнего 
Востока нашла свою игру.

По одной-двс победы 
имеют на своем счету 
команды Новосибирска,
Рубцовска и Комсомольска- 
на-Амуре, что предопреде
лило их места в конце 
турнирной таблицы. Без
надежно отстал «Локомо
тив» из Улан-Удэ, имею-

ПОЛОЖ ЁН И Е

щий в своем активе лишь 
одно очко.

Итак, «Манометр», к девя
тому туру сумевший под
няться с последнего места 
на четвертое, радует. По
следние шесть матчей 
команда прошла без пора
жений, сумев забить б во
рота соперников ьосемь го
лов и пропустив в свои, 
лишь три. Результативнее
стало играть ' нападение,
четче и строже — 'защита. 
Обрел уверенность и страж 
ворот—С. Краенослободцев. 
В команде появился ярко 
выраженный бомбардир — 
В. Шарабарин, на счету ко
торого пять мячей. Чувству
ется, что коллектив посте
пенно находит свою игру, в 
чем немалая заслуга трене
ров «Манометра» Н. В. Ага
фонова и А. А. Рубцова.

Матч очередного тура, ко
торый состоится 26 , июня, 
томичи пропускают, а 2 ию
ля они играют в Тюмени с 
местным «Геологом» Стоит 
сказать, что футболисты 
уже встречались в этом с з- 
зсне в рамках Кубка- 
РСФСР. Победили в упор
ной борьбе хозяева поля 
2:1. Интересно, что до 88-й 
минуты счет был ничейный 
— 1:1. Уверенно провели 
кубковую встречу набираю 
щие спортивную форму по
сле травм вратарь томичей
A, Комаров и защитник
B. Соловцов.

О. М ИРЕЦКИЙ.

команд четвертой зоны второй лиги первенства 
СССР на 26 июня

N?N« 
п /п Команды

1. «Ирты ш * (Омск)
2. «Ге о ло г »  (Тюмень)
3. «Автомобилист* 

(Красноярск)
4. «Манометр» (Томск)
5. «Динамо» (Б а р н а у л ) .
6 . « А н г а р а »  (Ангарск)
7. «Металлург»

(Новокузнецк)
8 . «Звезда» (Иркутск)
9. « А м у р »  (Благовещена

10. « Л у ч »  (Владивосток)
11. «Чкаловец*

(Новосибирск)
12. « А м у р »  (Комсомольск 

на-Амуре)
13. «Торпедо* (Рубцовск)
14. «Локомотив* (Ула н -Удэ)  8

И В н П М О

9 7 2 0 1 8 - 7 16
9 5 2 2 1 4 - 7 12

9 4 3 2 12 — 9 11
9 4 3 2 1 0 - 8 11
8 5 0 3 12 — 7 10
9 4 2 3 1 4 - 8 10

8 А 1 3 14— 14 9
9 3 3 3 1 6 - 1 4 9
8 3 3 2 1 2 - 1 2 6
8 2 2 4 10 — 15 в

8 2 1 5 1 1 - 1 5 5

8 1 3 А 6 - 1 2 5
8 1 2 5 6 - 1 3 4
8 0 1 7 7 —21 1« С И М П О З И У М »  Н А  Т Е М У  Ф У Т Б О Л А

Областной совет ДСО « Б у р е 
вестник» и федерация ф утбо
ла Томска провели соревнова
ния среди сотрудников вузов 
на стадионе университета.

Эти соревнования приобрели 
уже большую популяоность. 
Среди 120 участников были 3 
профессора, 17 доцентов. 37 
кандидатов наук. Впервые по
беду одержал коллектив со

тр удни ков Т И А С У Р а ,  набрав

ший 7 очков из 10 возможных, 
на втором месте также с се
мью очками—  футболи сты  у н и 
верситета, которые в личной 
встрече у с ту п и л и  чемпиону со 
счетом 0:1. Третьей была 
команда медицинского инсти
тута .

Победители и призеры со
ревнований награждены памят
ными вымпелами, жетонами и 
призами облсовета ДСО « Б у р е 
вестник*.

Лучш и м и  игроками призна
ны вратарь команды Т П И  до
цент Ю. М. Анненков, напада
ющий из Т Г У  доцент Г. П. А г и 
балов, полузащитник Т И Д С У Р а  
В. Т.  Ченцов и защитник 
команды медицинского инсти
ту та  заведующий аптекой 
N» 57 В. Е. Смирнов.

В. ГА Л К И Н ,  
главный судья соревнова

ний.

УСПЕХ ЮНОГО 
П Л О В Ц А

В г. Калуше Ивано-Франкоя- 
ской ‘ области состоялось пер
венство Центрального Совета 
ДСО «Бур еве стни к»  по плава
нию среди спортсменов 1970 
года рождения.

Успешно выступил на этих 
соревнованиях томич —  учащ ий
ся шестого класса школы 
№ 6 Михаил Туманов, занима
ющийся в секции плавания 
Т Г У .

Предварительно выиграв
звание чемпиона и заняв при
зовые места на двух первен- 

‘•ствах Россовета, Миша завое
вал право участвовать а 
столь ответственных соревно
ваниях. В последнее время, 

занимаясь в 50-метровом бас
сейне спорткомплекса «Том ь »,  
пловец заметно у лу ч ш и л  свои 
результаты.

Соревнуясь с сильнейшими 
пловцами общества/ Туманов 
показал неплохие результаты. 
Наиболее успешно выступил 
юный спортсмен на дистанции 
200  м в комплексном плава
нии, где занял третье место. 
Михаил получил право участво
вать в финале Всесоюзных со
ревнований на призы газеты 
«Советский с порт» .  Успех его 
по праву разделяет тренер 
В. М. Соляник.

О. А Н Д Р Е Е В .

Ш А Х М А Т Н А Я  

Ф Е Д Е Р А Ц И Я  СССР ПРОТЕСТУЕТ
Шахматная федерация СССР 

выступила с заявлением я 
связи с незаконными реше
ниями президента .Междуна
родной шахматной федерации 
(Ф И ДЕ) Ф. Кампоманеса, о про
ведении полуф инал ьных мат
чей претендентов на п е р в о й - , 
ство мира среди мужчин, ко
торые должны начаться в ав
густе, между Г. Каспаровым и 
В. Корчным в Пасадене (Лос- 
Анджелес, С Ш А ),  а также меж
д у  В. Смысловым и 3. Ркбли 
в Абу-Даби (Объединенные 
арабские эмираты). При этом, 
подчеркивается в заявлении, 
не были учтены пожелания 
гроссмейстеров о местах про
ведения матчей.

Шахматная федерация С СС Р  
заявляет решительный протест 
против незаконных решений 
президента Ф И Д Е ,  требует 
срочно созвать Исполком 
Ф И Д Е  или отлож и ть проведе
ние матчей до рассмотрения 
данного вопроса на конгрессе 
Ф И ДЕ.

(ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня по области —  не* 

большая облачность, преиму
щественно без осадков, ветер 
северо-восточный, 7— 12 мет
ров в секунду,  температура 
воздуха 26— 31 градус тепла. 
В Томске —  без осадков, тем
пература плюс 27 —  29 граду
сов.

30 июня —  1 июля по обла
сти ожидается переменная об
лачность, преимущественно без 
осадков, ветер северо-восточ
ный, 7— 12 метров в секунду, 
температура ночью в первой 
половине периода 15— 20, во 
второй половине периода 10 —  
15, по юго-западным районам 
16 —  21 градус тепла," днём в 
первой половине периода 23—  
28, во второй половине перио
да 19 —  24, по юго-западу 26 —  
31 градус выше нуля.

Редактор
Н. Г. Н ЕСТЕРЕН КО .

С Р ЕД А , 29 июня 
П Е Р В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. «Моло
дые музы канты *. Концерт эт
нографического ансамбля Тал
линского Дворца пионеров. 
9.15. Документальные теле
фильмы «Стремнина», «Вся ее 
ж изн ь*. 9.45. Мультфильм.

С 10.05 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. Науч

но-популярные фильмы. 15.05. 
«■Капитан Немо». 3-я серия. 
16.10. «Отзовитесь, горнисты!» 
16.55. «Бурятия. День респуб
лики». Документальный фильм. 
17.45. Концетуг Государственно
ного ансамбля песни и танца 
«Байкал» Бурятской АССР.

С 18.30 до 18.45 — перерыв,
18.45. «Сегодня в мире*. 

19.00. Мультфильм «Пес в са 
погах». 19.20. «Споемте, npv- 
зья!» 21.00. «Время». 21.35.

«Спорт за неделю». 22.05. «Что? 
Где? Когда?» 23.25. «Сегодня в 
мире». #

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А
МОСКВА

18.15. Новости.
ТО М С К

18.30. Областные летние 
сельские спортивны? игры 
«Стадион для всех». 19.00. Но
вости. 19.15. «Объектам здра
воохранения — максимум вни
мания». 19 45. Киножурнал.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!*
ТО М С К

20.15. «Культура и ж изнь*. 
«Вы ставка книг России*. 
«Работники культуры обсуж
дают решения июньского 
(1983 г.) Пленума ЦК КПСС». 
«Помогая сельским тружени
кам». «Творчество самодея
тельного художника С. М. Сит
никова».

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Чело

век в проходном дворе*. 3-я 
серия. 22.40. ИгЬает фортепь
янный дуэт Ю. Боиь и В. По
лянский. 23.00. Чемпионат 
СССР по футболу. «Спартак* 
— ЦСКА.

Г А С Т Р О Л И  М И Н С К О ГО  ГО С У 
Д А Р С Т В Е Н Н О Г О  О Р Д Е Н А  Т Р У 
ДОВОГО К Р А С Н О ГО  З Н А М ЕН И  
Р У С С К О ГО  Д Р А М А Т И Ч Е С К О Г О  
Т Е А Т Р А  И М Е Н И  М. ГОРЬКОГО.

29 июня Б помещении теат
ра драмы — «Макбет» — 
19-30.

шиопшз
29 июня. Большая разнооб

разная программа М осковского  
цирка « Ц И Р К  И Н ЕМ НОГО 
Ф А Н Т А З И И »  —  19-30.

г т а  Д ВО РЕЦ  ЗРЕЛ И Щ
LE-I и С П О Р Т А

29 июня. «В и к и н г и » 20.

П К З Ш Э
В  К И Н О ТЕА ТРА Х : 

«РОДИНА»
29 июня. «Б аллада  о добле

стном рыцаре Айвенго»  —  9 , 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-20, 
20-10, 22.

имени М. ГО РЬК О ГО
29 июня. « С  тех пор. как мы

вместе» —  8-40. 10-20, 12,
13- 40. 15-20, 17, 18-40. 20-20,
22. «И нспекто р Г А И »  —  8-40, 
10-20, 12. 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. М ультф иль м ы  для
взрослых —  9, 10-15, 11-30,
12-45. 14. 15-15. 16-30, 17-45,
19, 20-15, 21-30.

«О К Т Я Б РЬ »
29 июня. Мультсбормик N«105 

— 10-30. «Тревожное воскресе
нье* —  8-50, 12. 14-10, 16-10, 
18-10, 20-10, 22-10. Состоятся
встречи с творческой группой 
киностудии. « С  тех пор, как 
мы вместе» —  9. 10-50. 12-40,
14- 30, 16-20, 18, 20, 21-50.

имени И. Ч Е Р Н Ы Х
29 нюня. «Арабские при клю 

чения» —  10-40. «Гонорар за
предательство» —  9, 10-40,
12-20, 14. 16, 17-40. 19-20, 21. 
«П о  ту  сторону моста» —  9,
12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
29 нюня. «Живая радуга* —  

9. 10-40, 12-20. 14. «Срочно, 
секретно, губчеиа...» —  15-40,
«Н а й ти  и обезвредить» —  
17-40, 19-40, 21-30.

«СИ БИ РЯК»
29 июня. «Чертенок* —  9-20. 

«Саламандра» —  11, 12-40.
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

Д ВО РЕЦ  К У Л Ь Т У Р Ы  
«А ВА Н ГА РД»

■ 29 июня. «Волшебная лампа 
А ла дд и н а »  —  Ц ,  15. «Свадеб
ный подарок» —  17 , 19, 21 .

ДОМ Г ”  ТТ.ТУРЫ  
«СИ БК а БЕЛ Ь »

29 июня. «Кури* — 17-20,
19, 21.

ДОМ * О Ф И Ц ЕРО В 
29 июня. «Домой!»  —  17. 

«Комиссар полиции и Малы ш»
— 17, 19, 21.

Бюро по трудоустройству 
населения приглашает на 
телеграфно - телефо и н у ю  
станцию для, работы на 
вновь вводимой в эксплуа
тацию автоматической меж
дугородной станции инж е
неров, электромехаников.

Здесь же требуется посу- 
домойщица в столовую.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству, 
или его филиалы (ул. Берд- 
ская, 18; ул. Пушкина, 71).

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру 
улучшенной планировки 
(лоджия — 12 кв. м) в 
г. Ташкенте на квартиру в 
г. Томске.

Обращаться письменно: 
г. То мок-41, а б/я № 285.

М еняю комнату в благо
устроенной квартире в 
г. Львове на жилплощадь в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
тел. 4-98-31.

Коллектив Томской обла
стной торговой базы «Рос- 
т е к с т и л ь т о р  га* вы
ражает глубокое собо
лезнование бывшему ди
ректору базы А. М. Ми
хайловой по поводу смерти 
ее мужа — ветерана тру
да. участника Великой Оте
чественной войны 

М И Х А Й Л О В А  
Дмитрия Григорьевича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием извещ а
ют о кончине горячо лю
бимого мужа, сына, брата 
и дяди, участника Великой 
Отечественной войны, члена 
КПСС с 1942 года 

Д Е Д Е Н Е В А
Виктора Максимовича.

Меняю однокомнатную 
благоустроенную квартиру в 
г. Нуреке Таджикской ССР 
на квартиру в г. Томске.

Обращаться: г . . Томск, ула} 
Ф. Мюнниха, 7, кв. ЮЗ. • .6

Коллектив производствен
ного объединения «Томск- 
облтелерадиобытремонт» вы
р аж ает- глубокое соболезно
вание родным и близким по 
поводу смерти

УС П О Д С К О ГО  
Сергея Константиновича,

Сотрудники проектно
изыскательского института 
«Томгипротранс» выражают 
глубокое соболезнование 
главному специалисту от
дела изысканий С. И. Та- 
расевичу по поводу без
временной смерти жены 
— руководителя груп
пы архитектурно-строитель
ного отдела

Т А Р А С Е В И Ч  
Ларисы Михайловны.
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